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в развернувшейся перестройке каждому районному, го
родскому комитету партнн следует занимать именно ату пози
цию — на переднем крае.) Это звено ближе всего к трудо
вым коллективам, к людям, их нуждам и заботам. Они не
посредственно осуществляют связи с первичными парторга
низациями, ведут живую работу в массах, организуют прак
тическое выполнение партийных решений к планов социаль
но-экономического развития, отыскивают и распространяют
передовой опыт.

Таковы требования к районному, городскому звену XXVII 
съезда партии, январского (19*7 г.) Пленума ЦК КПСС. К со
жалению, не везде осознали важность з*тих требований. Обра
зовался зримый разрыа между теми, кто в условиях перест
ройки ускоренным шагом двинулся вперед, и теми, кто топ
чется на месте, перестраивается лишь на словах. И те, и дру
гие примеры отношения к делу приводились на недавнем, VI 
пленуме ЦК КП Грузии.

Важнейшая задача есех партийных комитетов — организа
ционное и идейно-политическое укрепление первичных парт- 
организаций, повышение их боеспособности и действенности.
Но как, спрашивается. Должна идти перестройка в низовом 
звене, скажем, в Горийской районной партийной организации, 
•ели райком не удосужился довести до трудовых коллективов 
смысл и значение решений январского Пленума, широкие 
массы до сих пор не уяснили сути переломного периода, не 
мобилизованы на решение хозяйственно-политических задач, 
стоящих перед районом.

Не способствует укреплению авторитета первичных и фор
мально-бюрократический во многих случаях подбор райкомом 
партии кандидатур на должность секретаря парторганизации 
без широкого совета с активом, рассмотрение персональных 
дел коммунистов в обход первичных партийных организа
ций, как это делается, например, в Кедской районной партор-
Г8НИЭ&ЦМИ.

Эти и другие примеры убеждают: полноценно осущест
влять роль подлинного органа политического руководства гор- 
к ф  и райком партии сможет, лишь коренным образом пе
рестроив стиль и методы работы с первичными парторгани
зациями, сделав их своей надежной опорой во всех начина
ниях, действуя не административно-нажимным способом, а 
через коммунистов, через кадры,/

К сожалению, во многих райкомах и горкомах нарушаю
тся именно демократические нормы при подборе и расста
новке кадров. К  чему это приводит, хорошо известно на при
мере Кировского г. Тбилиси, Ахметского райкомов. Кутаис
ского горкома партии и некоторых другюс! Но горькие уро
ки не всем пошли впрок. Первый секретарь Сигиахекого рай
кома партии Т. Кевхишвили продолжал попустительствовать 
продвижению на руководящие должности скомпрометиро
вавших себя людей и их родственников. Такие же неправо
мерные перемещения сомнительных достоинств работников 
произошли в последнее время по вине Телввского, Душетс
кого райкомов партии. .***■,« 3

Верное лекарство от таких «болячек» — открытый, глас- 2  
ный подбор кадров на руководящие должности, еоревновате- - 
льиость, внедрение практики выборности. Положительный ». 
пример в этом» направлении подают многие партийные коми- я  
теты Абхазии, Тбилиси, Гардабанского, Панчхутского, Махара- 
дзевского и ряда других районов. Всего после январского 
Пленума ЦК КПСС избрано! около 250 руководителей различ
ного ранга. Во многих случаях происходит сочетание мнений 
трудового коллектива и партийного комитета, на руководя
щие должности стали выдвигаться и беспартийные.

Но есть и факты, когда к демократической практике под
ходят е опаской, стремятся формвлизировать этот процесс, 
«заорганизовать» его, а во! многих случаях под дымовой за
весой демократизации «провести» тем не менее нужного ра
ботника. Это опасный и бесплодный путь. Райкомы и горкомы 
партии не должны становиться на него. Более того, демокра
тическими методами, как подчеркивалось на VI пленуме ЦК, 
нужно подбирать не только руководителей, но и резерв кад
ров. Партийным комитетам следует! уже в самом ближайшем 
времени активно развернуть эту работу.

Мощный рычаг демократизации и перестройки — расши
рение критики и самокритики. Райкомам, горкомам партии _  
предстоит не только давать самую принципиальную оценку д 
попыткам зажима и неприятия критики, преследования за нее, 2 
но и показывать личный приме; я Ятом важном деле, созда- ~ 
вать критический настрой. В Ткибули, например, на партийных - 
собраниях, посвященных итогам январского Пленума ЦК 5 
КПСС, критические/ замечания содержались лишь в одном из - 
десяти выступлений коммунистов, полностью отсутствовала 5 
критика в адрес вышестоящих органов. В этом, безусловно, 2 
•Ять и недоработка горкома партии.

Новые требования к аппаратам партийных комитетов тре- Ц 
буют новых подходов, повышения компетентности, политике- 5 
ского кругозора инструкторов, заведующих отделами, секре- :  
тарей райкомов и горкомов, то есть улучшения подбора, вое- - 
питания и расстановки самих кадро^ партийных работников. Е  
Многие из них, к сожалению, еще глухи к новшествам, пред- :  
почитают командовать даже членами выборных орга- ■ 
нов, пытаются подмять под себя районные организации, еа 
моуправствуют, как это случилось с первым секретарем Ге 
гечкорского райкома партии И. Моцорелия, освобожденного ■ 
от обязанностей секретаря РК.

Во многом это — результат плохой работы над собой, сла
бой идейно-нравственной закалки кадров. Нужны глубокие 
знания в области экономики, философии, социологии, психо- = 
логин, юриспруденции, однако нельзя недооценивать и знача- г  
ине специального партийно-политического образования. В 18 5 
горкомах и райкомах партии — Аспиндзском, Боржомеком, 5 
Венском, Гурджаанском, Сагареджойском и других — его нет - 
ни у одного работника партийного комитета. Такое положение ;  
нужно последовательно исправлять.

И,| конечно, для каждого работника партийного комитета 5

[ЧАЕВОДЫ вышли на плантации
В колхозе села Наразеии Зугдидского района приступи

ли к выборочному сбору чайного листа. И уже в первый же 
день бригады, возглавляемые Гурамом Тодуа, Чичико За- 
рандия, Гиви Жвания и Героем Социалистического Труда 
Ксенией Бигвава, добились хорошего результата. В среднем 
каждым чаеводом из этих бригад в первый день страды бы
ло собрано по 70—80 килограммов зеленого листа.

— Под чайные плантации у 
нас ■ колхозе отведено 316 
гектаров угодий, — рассказы
вает председатель колхоза 
Михаил Ломая, — причем, на 
303 гектарах расположены 
полносборные кусты. По пла
ну мы должны сдать государ
ству 3.320 тонн сырья. Задание 
это напряженное, однако ре
зервы для его выполнения у 
нас есть. В первую очередь 
мы надеемся на преимущест
ва коллективного подряда, 
внедренного у нас еще два го
да назад. Отдача от нового ме
тода работы весомая. Назову 
лишь одну цифру — произво
дительность труда в бригадах 
с переводом на коллектив
ный подряд повысилась более 
чем на десять процентов.

Но совершенствованием ор- 
•  ганизации труда резервы в 
5  хозяйстве далеко не исчерпы- 
3  веются. Здесь, к примеру, счи- 
2  тают, что основа будущего 
Я  урожая закладывается весной 
Я  благодаря своевремен н о м у  
Я  проведению агротехнических 
5  мероприятий, благоустройству 
Я  приемочных пунктов и дорог. 
Я  Так, на всех плантациях завер

шена шпалеровка кустов. Про
изведена тяжелая подрезка на 
трех гектарах, а полутяжелая-3- 
на двух. В землю внесены 
фосфорные, калийные, азот
ные удобрения. В отличном

состоянии находятся парк ма
шин и малая механизация. От
ремонтированы также дороги 
внутри плантаций.

В трудовой конвейер вклю
чилась и Нараэенская чайная 
фабрика, которая в первый 
день сбора листа переработа
ла более пяти тони сырья. И

здесь четко' и слаженно тру
дились признанные лидеры со
циалистического соревнования 
на предприятии — Гурам Да- 
раселия, Мзия Алпенидзе, Зу
раб Гагонджия, Натела Джум- 
беридзе и другие.

К сбору листа приступили и 
в колхозе села Джихаскари, а 
также в Наразенском совхозе. 
Чайная страда в Зугдидском 
районе началась. Как она прой
дет? Это во многом зависит 
от трудового настроя людей, 
а он сегодня — боевой.

Митрофан ГОГОХИЯ.
(Корр. «Зари Востока*).

ф  В ближайшие дни присту
пят к сбору урожая чаеводы 
колхоза имени К. Маркса се
ла Кахати Зугдидского райо
на. Они обещают во втором 
году пятилетки сдать государ
ству 3.890 тонн «зеленого зо
лота». Это на 152 тонны боПь-_ 
ше планового задания.

На с н и м к а х :  передовой
механизатор Ш. Кебулия; под
резка чайных кустов в колхо
зе имени К. Маркса села Ка
хати.

Фото Г. Шарашенидзе.
(Фотохроника 

ГРУЗИНФОРМа).

ЖИВОТНОВОДСТВО —  ОТРАСЛЬ О СО БЫ Х ЗАБОТ

КИЗЛЯРЫ: ПЕРЕД ПЕРЕГОНОМ
Трудной была нынешняя зимовка на Киз- 

лярских пастбищах. Морозы, сильные ветры, 
выпавший в марте обильный снег поставили 
перед чабанами сложные задачи. Надо было 
не только сохранить поголовье стада, но и 
получить приплод выходить ягнят. Зима уш
ла, однако проблемы остались. Сроки начала 
перегона овец уже позади, а отары все еще 
в Ногайских степях. Причина одна.-— на лег

ких пастбищах Грузии лежит снег, и полмил
лиона овец не может двинуться в путь.

Именно об этом беседа нашего корреспон
дента с Амираном Гонашвили — начальни
ком отдела овцеводства Госагропрома рес
публики, Давидом Бигвава — заместителем 
председателя Душетского РАПО и Ниной Гаг
лоевой — ведущим зоотехником Д жав с кого 
РАПО.

естественными чертами характера должны быть личная скро- Э  тельного комитета Ленин- 
мность, кристальная чистота, честность и порядочность, неук- 5 градского городского Сове- 
лонное следование ленинской этике большевизма. Даже по- Щ та народных депутатов В. Я.

КОРРЕСПОНДЕНТ: Какова
обстановка, сложившаяся ныне 
на Кизлярских пастбищах!

А. ГОНАШВИЛИ: Месяц на
зад, в апреле, у нас были серь
езные опасения. Трава на Киз- 
лярах не взошла, и отары со
держались в кошарах. Впро
чем, как и всю зиму. Давали 
им сено, солому, комбикорма.

Но такой корм овцам явно не
достаточен, и мы очень наде
ялись на апрель. Однако по
года нас подвела. Трава взо
шла только в конце первой 
декады мая — тогда и вы
пустили отары на луга. А ведь 
к этому времени обычно мы 
начинаем перегон./

И все же, несмотря на труд
ности, я считаю, что зимов
ка на Кизлярах прошла ус
пешно. По сравнению с про
шлым годом увеличился при
плод, сократился падеж овец. 
Думаю, что это стало возмож
ным благодаря четкой работе 
коллектива Объединения по уп
равлению Кизлярскими зим

ними пастбищами, кормозаго- 
товитвлей Душетского, Ленин- 
горского, Казбегского, Тианет- 
ского и Джавского районов, и 
главное, конечно же, трудо
любия, самоотдачи чабанов.

КОРРЕСПОНДЕНТ: Мы рас
полагаем данными, что за зи
мовку на каждую овцу было 
выделено примерно 70 кило
граммов грубых кормов и до 
35 килограммов концентратов. 
По принятым нормам — это 
меньше обычного. Не постра
дали ли от такой «диеты» ов
цы!

А. ГОНАШВИЛИ: Действи
тельно, кормов, особенно гру-

(Окончание на 2-й стр.).

Бюро ЦК КП  Грузии на 
состоявшемся 19 мая засе
дании обсудило вопрос о ра
боте Грузинского управле
ния по гидрометеорологии и 
контролю природной среды 
и неотложных мерах по лик
видации последствий градо
бития в Восточной Грузии. 
Отмечена большая работа по 
ликвидации последствий сти
хийных бедствий, которую 
проводят Госагропром ГССР, 
партийные, советские и хо
зяйственные органы на ме
стах. Вместе с тем подчерки
валось, что ущерб, нанесен
ный стихией, мог быть зна
чительно меньше, если бы 
повсеместно проявлялись вы
сокая дисциплина и органи
зованность, своеврем е н н б 
была бы задействована слу
жба защиты от градобития.
За неоперативность, прояв
ленную в экстремальных ус
ловиях градобития, работа 
ГУ ГК С  -и противоградовой 
службы признана неудовлет
ворительной. Бюро ЦК КП  
Грузии, разработав конкрет
ные меры по восстановлению 
поврежденных сельхозуго
дий и обеспечению заплани
рованного производства про
дукции, возложило ответст
венность за их осуществле
ние на первых секретарей 
райкомов партии и председа
телей РАПО пострадавших 
от стихии районов.

Рассмотрен вопрос о ра
боте руководства и партий
ной организации Тбилисско
го станкостроительного про- 
изводственн о го  объедине
ния в условиях государствен
ной приемки продукции. Бю
ро ЦК К П Грузии признало 
работу в данном- направле
нии недостаточной и обяза
ло руководство и партийный 
комитет объединения при
нять действенные меры по 
повышению ответственности 
руководителей всех звеньев 
производства за устранение 
имеющихся недостатков, все
мерно усилить борьбу за 
улучшение качества продук
ции, давать принципиальную 
оценку фактам самоуспоко
енности, примиренческого от
ношения к невыпо л н е н и ю 
государственного плана, до
биваться высоких конечных 
результатов.

Обсудив вопрос о серьез
ных недостатках в перестрой
ке работы Горийского рай
кома партии, бюро Централь
ного Комитета признало его 
деятельность по выполнению 
реш ений X X V II съезда 
КПСС, январского (1987 г.) 
Пленума Ц К КПСС неудов
летворительной. Изложение 
принятого по данному вопро
су постановления будет опу
бликовано.

Обсудив вопрос о статье 
«Банка в тумане», опубли
кованной в газете «Сель
ская жизнь», бюро ЦК КП  
Грузии признало критичес
кое выступление газеты по 
поводу недостатков в про
изводстве плодоов о щ н ы х  
консервов и удовлетворении 
потребности населения рес
публики в них своевремен
ным и правильным. Внима
ние руководства Госагропро
ма ГС С Р обращено на не
достаточность осуществляе
мых мер по повышению э ф 
фективности работы консер
вной промышленности рес
публики.

Коллегии Госаграпр о м а

Заседание Президиума Верховного Совета СССР
20 мая в Кремле под 

председатель с т в о м члена 
Политбюро ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР А. А. 
Громыко состоялось заседа
ние Президиума Верховного 
Совета СССР.

Рассмотрен вопрос о ра
боте Советов народных де
путатов города Ленинграда, 
связанной с подготовкой к 
70-летию Великой Октябрь
ской социалистической ре
волюции. С докладом высту
пил председатель исполни-

■едеиие членов семьи партийного работнике — это не его 
личное дело, а фактор укрепленна доверия людей к партий
ному органу. Здесь очень важна роль выборных членов бюро < 
партийного комитета, призванных создавать обстановку кол
легиальности, партийного товарищества, открытости, в кото
рой можно высказать критические замечания и пожелания по 
стилю работц и образу жизни веем товарищам, в том чис
ле первому лицу. Хороши# результаты даат аттестация в 
партийных комитатах, которая ведется уже в некоторых рей- 
комах партии. Аттестовать партийного работника — значит, 
очистить аппарат от недостойных и случайных людей.

Районному, городскому звену настоятельно требуется и 
помощь со стороны вышестоящих партийных органов. Одни
ми разносами, накачками, общими, абстрактными указаниями 
Дела не поправить. Нужен взыскательный анализ парных ша
гов перестройки, практический показ того, как нужно вести 
индивидуальную работу, доходить до каждого.

Темпы н масштаба перестройки сегодня яястяеинее всего 
должны отражаться на деятельности райкомов и горкомов 
партии. Отвечая на вопросы редакции газеты «Уиита», М. С. 
Горбачев подчеркнул, что наше партия начала перестройку с 
самой себя, значение всемерного развития внутрипартийной 
демократии, коллективного руководства, ленинских принци
пов подбора н расстановки кадров. Оздоровление общества 
и чистый; честный облик каждого партийца — неразделимы.

Набираясь опыта, перестраиваясь на маршек важнейшие 
звенья партии обязаны возглавить живое творчество масс, 
стать ускорителем ускорения, политическими руководителями 
н организаторами безостановочного движения вперед.

Ходырев. "А
В  обсуждении вопроса

приняли участие кандидат в 
члены Политбюро Ц К КПСС, 
член Президиума Верхов
ного Совета СССР, первый 
секретарь Ленинградского об
кома партии Ю . Ф. Соловьев, 
заместители Председателя 
Президиума Верховного .Со
вета СССР — Председатель 
Президиума Верховного Со
вета РС Ф С Р В. П. Орлов, 
Председатель Президи у м а  
Верховного Совета Казах
ской ССР С. М. Мукашев.

Затем Презид и у м Вер
ховного Совета СССР обсу
дил вопрос о работе Сове
тов народных депутатов Че
лябинской области. Заслу
шан доклад председателя ис

полнительного комитета Че
лябинского областного Со
вета народных депутатов 
Е. Ф. Куракина. От имени 
депутатов, знакомившихся 
с положением дел на месте, 
сообщение сделал член пла
ново - бюджетной комиссии 
Совета Союза Верховного 
Совета СССР, первый секре
тарь Курганского обкома 
КПСС А. Н. Плеханов.

В  прениях выступили кан
дидат в члены Политбюро 
ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС, член Презид и у м а 
Верховного Совета СССР 
Н. Н. Слюньков, министр 
с т р о и т е л ь с т в а  в районах 
Урала и Западной Сибири

СССР С. В . Башилов, пер
вый заместитель министра 
черной металлургии СССР 
Л. В. Радюкевич.

Постановления по обсуж
давшимся вопросам будут 
опубликованы в печати.

Президиум рассмотрел во
прос о созыве очередной, 
седьмой сессии Верховного 
Совета СССР, а также не
которые другие вопросы го
сударственной жизни.

В  обсуждении вопросов 
повестки дня приняли учас
тие тов а р и щ и Горбачев 
М. С., Демичев П. Н., Ель
цин Б. Н.

(ТАСС).

предложено рассмо т р е т ь  
статью «Банка в тумане», 
дать принципиальную оцен
ку создавшемуся положению 
ы консервной промышлен
ности, привлечь к ответствен
ности руководителей РАПО 
и хозяйств, не обеспечивших 
поставку сырья в ассорти
менте перерабатыва ю щ и м 
предприятиям, а также ру-‘ 
ководителей консервйых за
водов, допустивших выпуск 
продукции низкого качества.

Бюро ЦК КП  Грузии при
няло постановление о допол
нительных мерах по обеспе
чению организованного про
ведения работ по заготовке 
кормов, накоплению к зи
мовке 1987/88 года их по
луторагодичного запаса, из
ложение которого будет опуб
ликовано.

Приняты совместные по
становления ЦК КП  Грузии 
и Совета Министров Грузин
ской ССР о мерах по. раци
ональному размещению про
мышленных объедине н и й, 
предприятий (филиалов) и 
дальнейшему улучшению ис
пользования трудовых ре
сурсов республики в двена
дцатой пятилетке, а также о 
мерах по улучшению работы 
колхозных рынков в Грузин
ской ССР.

Секретариат ЦК КП  Гру
зии рассмотрел вопрос об ор
ганизаторской и политичес
кой работе Заводского г. Тби
лиси, Каспского, Цителцка- 
ройского, Ланчхутского рай
комов партии и производст
венного объединения «Груз- 
кефть» по выполнению пла
нов и социалистических обя
зательств по добыче нефти 
и бурению скважин. Отмече
но, что, несмотря на опреде
ленные сдвиги, в данной оа- 
боте имеют место существен
ные недостатки и упущения. 
Райкомам партии названных 
районов и ПО «Груэнефть» 
предложено осуществить ме
ры по устранению выявлен
ных недостатков, сосредо
точить внимание первичных 
парторганизаций и хозяйст
венных руководителей на бе
зусловном выполнении обя
зательств, взятых в поддер
жку инициативы нефтяни
ков Башкирской АСС Р по 
интенсификации производ
ства в двенадцатой пятилет
ке и достойной встрече 70- 
летия Великой Октябрьской 
социалистической револю
ций.

В  порядке контроля сек
ретариат Центрального Ко
митета обсудил ход выпол
нения постановления ЦК КП  
Грузии я  Совета Министров 
Грузинской ССР о состоя
нии питания детей различ
ных возрастных групп и ме-. 
рах по его улучшению. Об
ращено внимание руководи
телей ряда министерств и 
ведомств республики на их 
персональную ответст в е н- 
ность за ликвидацию имею
щихся в организации обще
ственного детского питания 
недоста т к о в и обеспечение 
выполнения программы про
изводства продуктов детско
го ассортимента.

На заседаниях бюро и
секретариата ЦК КП  Грузии 
были приняты решения и по 
другим вопросам народно
хозяйственной и обществен
но-политической жизни рес
публики.

------ О РГАНИЗО ВАННО СТЬ —'
СИ Л ЬН ЕЕ СТИХИИ

И ВНОВЬ В КАХЕТИ -
В ночь на 18 мая енльный 

град вновь обрушился на 
хозяйства Гурджааиского и 
Телавского районов. Длив
шийся 20— 30 минут, он на
нес значительный ущерб 
виноград и м к а м, посевам
однолетних культур...

ГУРДЖААНИ. В этот день 
светило солнце, и ничего не 
предвещало появление грозо
вых туч. Однако в полночь по 
крышам домов застучали гра
дины. К утру удалось выяснить 
картину очередного натиска 
стихии.

Больше всего пострадали 
виноградники, в особенности 
приусадебные. По предвари
тельным подсчетам, в общей 
сложности повреждены лозы 
на площади 270 гектаров. Сте
пень повреждения составля
ет от 15 до 50 процентов. В 
зоне действия непогоды ока
зались колхоз села Шашиани, 
Калаурский и Шромский сов
хозы, другие хозяйства. По
страдали также посевы одно
летних сельскохозяйственных 
культур.

В районе создана группа, 
состоящая из ученых и спе
циалистов, по рекомендациям 
которых проводятся восстано
вительные работы на виног
радниках, подсев, пересев зер
новых, овощных культур.

ГРАД
ИЙ град о!

11
ТЕЛАВИ. Жестокий град об

рушился на плодородные 1зем-1в зе
ли Цинандальской зоны. ЗЦаг 
чительно пострадали общест
венные хозяйства сел Акура. 
Ванта, Бушети, Каемо Ходаша-1 
ни, Кондоли и Цинандали, до 
20—30 процентов — сальск): 
хозяйственные угодья сел 
сис Хеви и Шалаури.

Серьезный ущерб нанесен 
виноградникам на более чем 
двух тысячах гектаров, при
чем урожай на 372 из них унич
тожен полностью. На 485 гек
тарах пострадали посевы яч
меня, пшеницы и других ози
мых культур. Большой урон 
понесли плодоовощеводческие 
хозяйства — не 47 гектарах 
побиты косточковые и семеч
ковые, на 45 — овощные и на 
22 — бахчевые культуры. Все
го под градом оказалось око
ло трех тысяч гектаров угодий.

Для борьбы со стихией в 
районе создан оперативный 
штаб. К работе в нем привле
чены специалисты РАПО, руко
водители хозяйств. Разрабо
тан комплекс мероприятий по 
ликвидации последствий гра
добития. На поля и плантации 
района вышло более двух ты
сяч человек,

(ГРУЗИНФОРМ).

:кЬ-
к к ,

В ОБСТАНОВКЕ ДРУЖБЫ И ВЗАИМОПОНИМАНИЯ
19 мая в Кремле состоя

лось подписание советско- 
вьетнамских документов.

При подписании присутст
вовали товарищи Горбачев 
М. С., , Воротников В. И., 
Громыко А. А.. Зайков Л. Н., 
Лигачев Е. К., Рыжков Н. И., 
Соломенцев М. С., Чебриков 
В . М., Шеварднадзе Э. Д., 
Демичев П. Н., Долгих В. И., 
Ельцин В. Н., Слюньков 
Н. Н., Талызин Н. В., Би
рюкова А. П., Добрынин 
А. Ф ., Лукьянов А. И.. Мед
ведев В. А., Никонов В. П., 
Разумовский Г. П., Капито- 

3  нов И. В., с вьетнамской сто

роны —  товарищи Нгуен 
Ван Линь, До Мыой.

Было подписано соглаше
ние между правительствами 
СССР и С Р В  о сотрудниче
стве в области производства 
товаров легкой промышлен
ности в 1987 — 1990 годах и 
в период до 2000 хюда.

Подписаны также гене
ральные соглашения между 
правительствами двух стран 
о сотрудничестве в выращи
вании и переработке чая, о 
сотрудничестве в производст. 
ве кокосового масла, согла
шение о сотрудничестве в 
производстве электротехни
ческого оборудования и дру

гие документы по экономиче
скому сотрудничеству.

*  *  *
Ц К КПСС, Президиум 

Верховного Совета СССР и 
правительство СССР дали в 
Кремле в честь Нгуен Ван 
Линя обед.

С советской стороны были 
товарищи Горбачев М. С.. 
Воротников В. И., Громыко
A. А ., Зайков Л. Н.. Лига
чев Е. К .. Рыжков Н. И.. Со
ломенцев М. С., Чебриков
B. М., Шеварднадзе Э. А., 
Демичев П. Н.. Долгих 
В. И.. Ельцин Б. Н., Слюнь
ков Н. Н., Талызин Н. В.. 
Бирюкова А. П.,. Добрынин

А. Ф ., Лукьянов А. И., Мед
ведев В. А., Никонов В. П., 
Разумовский Г. П., Капито
нов И. В., другие официаль
ные лица.

На обеде, прошедшем в 
теплой, дружественной об
становке, товарищи Горбачев 
М. С. и Нгуен Ван Линь об
менялись ' речами, которые 
были выслушаны с внима
нием и встречены аплоди
сментами.

*  *  *

Нгуен Ван Линь посетил 
Моссовет. Гостю было рас
сказано о проблемах, решае
мых москвичами в ходе пе

рестройки в экономической и 
социальной сферах.

В  беседе подчеркивалось, 
что традиционно тесные свя
зи столиц обоих государств 
вносят заметный вклад в 
дальнейшее укреп л е и и е 
дружбы наших народов, обо
гащение сотрудничества С РВ  
и СССР во всех областях.

*  *  *
Генеральный секретарь ЦК 

КП В совершил поездку по 
Москве, осмотрел районы 
массового жилищного строи
тельства.

*  *  *
Нгуен Ван Линь возложил

венок к Мавзолею В. И. Ле
нина. Венок был возложен 
также к могиле Неизвестно
го солдата у Кремлевской 
стены.

Вместе с гостем были 
В. А. Медведев, другие офи
циальные лица.

*  «г *

Руководи т е л ь вьетнам
ских коммунистов возложил 
цветы к мемориальной до
ске Хо Ши Мину и к заклад
ному камню памятника Хо 
Ш и Мину.

(ТАСС).

8 *I
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•«К руглы й  стол» «Зари Востока»-

ГОСПРИЕМКА: ПЕРВЫЕ ИТОГИ И ПЕРВЫЕ УРОКИ
Прошло свыше четырех месяцев, как 

на 21 промышленном предприятии и 
объединении республики была вве- 
дена государственная приемка про
дукции. О первых результатах про
деланной работы, о том, что еще необ
ходимо сделать в организационном, 
методическом и методоло г и ч е с к о м  
плане в деле повышения качества вы
пускаемой продукции, за «круглым сто
лом» «Зари Востока» ведут беседу за
меститель начальника Грузинского рес
публиканского управления Госстандар
та СССР Мурзакан ГЕГЕШИДЗЕ, началь
ник отдела . информации управления 
Лиана ГУДУШАУРИ, руководитель орга
на госприемки в тбилисском произ
водственном мебельном объединении 
«Гантиади» Робинзон ХЕЧОШВИЛИ и за
ведующая сектором промышленности 
Юго-Осетинского отдела Научно-йссле- 
довательского института эконо м и к и, 
планирования и управления народным 
хозяйством при Госплане Грузинской 
ССР Светлана КОЧИЕВА. Ведет «круг
лый стол» корреспондент «Зари Восто
ка» Гиви МЧЕДЛИШВИЛИ.

КОРРЕСПОНДЕНТ: Как можно оце
нить деятельность предприятий рес
публики, на которых введена гос- 
лриемка!

М. ГЕГЕШИДЗЕ: В целом положи
тельно. Анализируя работу предприя
тий и объединений за прошедшие че
тыре месяца и минувшие декады мая в 
новых условиях их функционирования, 
можно сделать весьма важный вывод 
о том, что трудовые коллективы в це
лом с большим пониманием и по-го
сударственному отнеслись к госприем- 
ке как к делу, способствующему реа
лизации решений Пленумов ЦК КПСС 
и XXVII съезда партии. Государственная 
приемка продукции рельефно выявила 
и все недостатки, годами накопившиеся 
в работе промышленных предприятий 
и объединений. Она предъявляет стро
гий счет хозяйственным руководителям 
и специалистам, четко проявляя не 
только уровень их профессиональной 
подготовки, но и способность мыслить 
и действовать по-государственному.

Если же говорить о конкретных фак
тах эффективности действия госприем
ки, то в первую очередь следует об
ратить внимание на рекламации, на то, 
насколько удовлетворяет потребителя 
качество поставляемой продукции. Так 
вот, за прошедшие четыре месяца т. г. 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года количество рекламаций 
сократилось в 20 раз, а по сумме уп
лаченных штрафов — в 50 раз.

КОРРЕСПОНДЕНТ: На начальном
периоде предприятиями не выпол
нялись задания по предъявлению 
госприемке продукции, а как обсто
ят дела сегодня!

М. ГЕГЕШИДЗЕ: Да, все верно, и это, 
по моему мнению, естественно на пе
реходном этапе и было связано с вве
дением новой, жесткой формы вневе
домственного контроля технологичес
ких процессов и готовой продукции. 
Но сегодня положение значительно 
улучшилось. Так, если за первый квар
тал т. г. этот показатель составил 92,5 
процента, то в апреле он' 'дЬстиг 103 
процентов. Резкий положите л ь н ы й 
сдвиг за четвертый месяц года по срав
нению с показателями первых трех ме
сяцев весьма внушителен и заслужива
ет позитивной оценки.

Значительно перевыполнили плано
вые задания по предъявлению продук
ции госприемке такие предприятия, как 
Батумский нефтеперерабатывающий за
вод, руставские краностроительный и 
металлург и ч е с к и й  заводы, завод 
«МИОН», и другие.'В тЬ же время в чи
сле отстающих оказались Тбилисское 
станкостроительное производственное 
объединение, тбилисское мебельное 
производственное объединение «Ган
тиади», объединение «Кутаисский авто
мобильный завод» и другие.

Замечается некоторый спад по срав
нению с первым кварталом этого года 
показателя приемки продукции с пер
вого предъявления. Если этот показа
тель в первом квартале составлял 87,2 
процента, то за апрель он уменьшился 
на две десятых процента. Это обстоя
тельство можно объяснить как ужесто
чением контроля готовой продукции на 
финише, так и все еще имеющей мес
то определенной неподготовленностью 
предприятий к госприемке.

КО РРЕСП О Н Д ЕН Т: Что подразу 
мевается конкретно под  неподгото
вленностью  предприятий!

М. ГЕГЕШИДЗЕ: Я это понимаю впол
не однозначно. Завершение подготов
ки предприятия — это и есть перевод 
предприятия на новые рельсы, когда 
его и технический, и организационный 
уровень обеспечат бездефектное про
изводство продукции. Сейчас на дан
ных предприятиях идет перестройка 
всех сфер деятельности, и она наце
лена именно на полную готовность или, 
точнее, обеспеченность производства 
изготовлением и поставкой потребите
лю продукции в соответствии с требо
ваниями стандартов. Когда такая пере
стройка завершится, то, может быть, на 
некоторых предприятиях и встанет во
прос о целесообразности дальнейшего 
функционирования органа госприемки.

II

Сегодня же госприемке выявляет 
так называемые «болевые точки» про
изводства и совместно с руководством 
предприятия принимает меры для их 
оперативного устранения. Госприемке 
заставила всех — от рабочего до ди
ректора — повернуться лицом к про
блеме качества, побудила задуматься 
над нерешенными вопросами ускоре
ния научно - технического прогресса, 
укрепления трудовой и технологичес
кой дисциплины.

КОРРЕСПОНДЕНТ: Вы несколько
раз упоминали о необходимости 
бездефектного производства про
дукции, но не коснулись таких важ
ных функций управления качеством, 
как повышение технического уровня 
и качества выпускаемой продукции. 
Не призвана ли госприемке решать 
и эти задачи!

М. ГЕГЕШИДЗЕ. Совершенно спра
ведливое замечание. Госприемке при
звана играть активную роль в обеспе
чении как бездефектного изготовления 
продукции, так и повышения ее техни
ческого уровня. Это — общая задача, 
но решать ее надо поэтапно. Сейчас, 
на первом этапе, госприемке сосредо
точила основное внимание на достиже
нии резкого роста уровня бездефект
ного производства продукции. Не за
трагивая технического уровня самих 
стандартов, на основании которых вы
пускается продукция, следует отметить, 
что более 60 процентов проверенных 
в республике предприятий выпускают 
продукцию с дефектами, т. е. с откло
нением от требований стандартов. Имен
но поэтому на первом этапе надо ос
воить бездефектное производство про
дукции.

КОРРЕСПОНДЕНТ: Какие конкрет
ные проблемы возникают на наших 
предприятиях по достижению без
дефектного производства продук
ции!

М. ГЕГЕШИДЗЕ: Таких проблем не
мало, но я особо отметил бы техноло
гические процессы и состояние обору
дования. В ряде случаев действующее 
оборудование и принятая технология 
по своему уровню и состоянию не обес
печивают возможность бездефектного 
изготовления продукции.

Трудности^ задерживающие масшта
бы и темпы перестройки, заключаются 
в том, что еще не началась на наших 
предприятиях активная работа по ра
дикальному техническому перевоору
жению, которое требуется как для 
увеличения выпуска, так и для повыше
ния качества выпускаемой продукции. 
Именно интенсификация производства, 
повышение технического уровня и яв
ляется важнейшей стратегической за
дачей перестройки, и она должна быть 
всегда в центре внимания руководите
лей министерств и предприятий.

На ряде предприятий недостает зна
чительное количество оснастки, средств 
производства, материалов, комплекту
ющих изделий, которое предусмотрено 
утвержденными технологическими про
цессами. Так, на ТЭВЗе около десяти 
процентов оснастки подлежит списа
нию или замене. Для обеспечения из
мерений дополнительно требуется 115 
наименований средств измерений а ко
личестве более 500 единиц. Объеди
нение систематически неритмично обес
печивается экипажными частями маги
стральных электровозов, измеритель
ными приборами, двигателями и т. д.

Действующие на предприятиях тех
нология, оборудование, средства изме
рений не дают полную ■ гарантию 
бездефектного изготовления продук
ции. Так, на Кутаисском автозаводе не 
оправдали себя и не работают. девять 
механизированных сварочных линий. 
Крайне неудовлетворительно работа
ют окрасочные линии платформ рам и 
прицепов...

Л. ГУДУШАУРИ: Когда речь заходит 
о бездефектном изготовлении продук
ции, то нельзя сбрасывать со счета су
ществующую квалификацию рабочих и 
ИТР, необходимость ее последователь
ного и планомерного повышения. Не 
могу не отметить тот большой вклад в 
дело изучения опыта государственной 
приемки продукции, рассмотрения воз
никающих на различных ее этапах проб
лем, повышения знаний, который вно
сит Грузинское телевидение.

КОРРЕСПОНДЕНТ: Цикл телепере
дач «Госприемке—гарантия качества» 
приносит, безусловно, большую по
мощь. А если учесть и то, что ве
дет эту передачу Грузинское респуб
ликанское управление Госстандарта 
СССР, то трудно переоценить ее 
значение. Наших читателей интере
сует: какова перспектива этих пе
ред»**!

Л. ГУДУШАУРИ:-На телевидение и в
газеты поступает очень много вопросов 
по этому поводу. Телеслушателей и чиа 
тателей интересует, будет ли введена 
госприемке и на других предприятиях, 
и если да, то когда это предполагает
ся и в каких отраслях? Интересует так
же вопрос: остается ли в силе государ
ственный Знак качества, будут ли дей
ствовать системы управления качест
вом, какие функции будут носить груп
пы качества и т. д.? Мы и в дальнейшем 
по-прежнему будем строить наши пе

редачи на письмах слушателей. Одно
временно предполагаем своевременно 
доводить до предприятий нашими си
лами все новые направления в области 
повышений качества продукции на кон
кретных примерах, оказывая этим са
мым им практическую помощь.

Жизнь нам подсказала, что знания в 
области качества продукции требуют 
постоянного углубления и совершенст
вования на всех уровнях — и на пред
приятии, и в учебных, научно-исследо
вательских институтах, и в министерст
вах, ведомствах. Как очень четко и об
разно сказано в постановлении ЦК 
КПСС «О мерах по коренному повыше
нию качества продукции», необходимо 
провести всеобуч по вопросам качест
ва, и телевидение вместе с нами, разу
меется, здесь может и должно сказать 
свое слово. Оно может и должно по
мочь всем нам — и производителям, и 
потребителям продукции — увязать в 
одно целое вопросы качества, техниче
ского уровня, престижа производства, 
престижа продукции.

КОРРЕСПОНДЕНТ: Кстати, о груп
пах качества. В постановлении ЦК 
КПСС «О мерах по коренному по
вышению качества продукции» гово-

водственные бригады и отдельные ра
бочие, выполняющие работу индивиду
ально.

Введение госприемки на заводе еще 
раз показало, что усилиями одних ра
ботников ОГК не доведешь качество 
продукции до высших мировых стан
дартов...

Р. ХЕЧОШВИЛИ: Когда к качеству про
дукции предъявляются повышенные и, 
не побоюсь этого слова, очень нужные 
требования, падает производительность 
труда рабочих и производственных уча
стков примерно на 25—30 процентовки 
появляется проблема в деле выполне
ния плановых заданий. На успешное 
одновременное решение этих двух про
блем, с нашей" точки зрения, потребу
ются не только месяцы, но и годы.

Кардинальное улучшение качества 
продукции при выполнении плановых 
заданий возможно только при ритмич
ной работе производственных участков. 
А это достигается бесперебойной рабо
той оборудования и ритмичной постав
кой сырья и материалов. Первую про
блему предприятие в силах преодолеть 
само, а вот вторая проблема зависит 
от нескольких десятков предприятий- 
поставщиков, которые часто не выпол-

КОРРЕСПОНДЕНТ: «Геитиади», как 
уже говорил тут Мурэакан Валерья
нович, числится в числе отстающих...

Р. ХЕЧОШВИЛИ: Совершенно верно.
Сказанное мною выше еще не означа
ет, что на предприятии все идет глад
ко и все проблемы уже решены. Пе
речислять эти проблемы — неинтерес
но для читателей, но общими усилия
ми предприятие способно их решить.

Сегодня уже большинство техноло
гических операций производится на вы
сокопроизводительном оборудовании, и 
единственным «островком» ручного 
труда остается сборка мебели. Но на
деяться на повышение уровня механи
зации и автоматизации сборочных ра
бот пока нельзя, так как автоматизиро
ванная сборка производится только на 
двух мебельных предприятиях СССР и 
то — на импортном оборудовании. На
ши станкостроители только начинают 
планирование и конструирование авто
матизированных и механизирова иных  
средств сборки мебели.

Поэтому надо придавать особое зна
чение сборочным операциям, где ре
шающими остаются руки рабочих. На
до резко повысить их квалификацию и 
ответственность путем учебы и посеще-

шт ни ты пий
рится (цитирую): «В целях более
широкого привлечения трудящихся 
к решению вопросов повышения ка
чества и совершенствования произ
водства признать целесообразным 
создавать на предприятиях, в цехах 
и на участках группы качества как 
формы конкретного участия и ак
тивного воздействия всех трудящих
ся на всемерное повышение качест
ва выпускаемой продукции и выпол
няемых работ, придавая этому ха
рактер массового общественного 
движения». Как обстоят в этом пла
не дела в республике!

М. ГЕГЕШИДЗЕ: Плохо. Хотя, ПОВТО*' 
рюсь, точек приложения сил им искать 
не надо. Низкие остается, к примеру, ,», 
технический уровень продукции това
ров народного потребления, выпускае
мых предприятиями машиностроитель
ного комплекса. Эти предприятия вы
пускают 100 наименований такой про
дукции с удельным весом государст
венного Знака качества в 23 процента 
от общего объема производства това
ров народного потребления. Но из-за 
низкого технического уровня 10 про
центов продукции должно быть снято 
с производства, а на 12 наименований 
отсутствует спрос потребителя.

С. КОЧИЕВА: Совершенно очевидно 
что какая-то часть продукции, выпус
каемая в республике, в том числе и на 
цхинвальском заводе «Электровибро
машина», не удовлетворяет современ
ным требованиям ни по своему техни
ческому уровню, ни эстетическими, экс
плуатационными и другими потреби
тельскими свойствами. Это — резуль
тат того, что в течение довольно дли
тельного периода люди работали, 
ориентируясь на «средний уровень», 
заниженные критерии качества.

С введением госприемки на заводе 
проделана большая работа. Техничес
кими службами была приведена в по
рядок вся нормативно-техническая до
кументация, что является важнейшим 
условием обеспечения качества про
дукции. Ведется работа по укреплению 
отдела технического контроля высоко
квалифицированными специалистами. 
Введена должность заместителя дирек
тора по качеству. Отделбм техническо
го контроля усилен входной контроль 
поступающих комплектующих изделий, 
материалов и полуфабрикатов.

Очевидна потребность в повышении 
стимулирующего воздействия оплаты 
труда на качество продукции и работ. 
На заводе конкретно это проявилось 
в разработанном положении о преми
ровании, в котором оговорены условия 
зависимости заработка работников ОТК 
от того, сколько процентов продукции 
принято госприемкой с первого предъ
явления. В свою очередь, в такой же 
зависимости от ОТК находятся произ

няют договорные обязательства и пла
ны поставок. Вот что надо требовать 
сегодня от промышленных предприя
тий! Проблема совместимости качест
ва и количества продукции проходит 
именно через выполнение всеми пред
приятиями договорных обязательств и 
планов поставок.

После решения. всех этих вопросов, 
например, в нашей промышленности, 
предприятия смогут добиться и качест
ва, и количества, а пока в условиях 
госприемки достиг а е т с я улучшение 
только качественных показателей.

С. КОЧИЕВА: Продолжу свою мысль. 
До введения госприемки служба ОТК 
завода не «замечала мелочей», преду
смотренных технологическим процессом. 
Таких, к примеру, как обивка шлака и 
зачистка сварных швов после электро
сварки, снятие заусениц после штам
повки и резки на гильотинных ножни
цах, очистка поверхности от грязи и 
ржавчины, обезжиривание изделия пе
ред окраской, испытание катушек под 
напряжением и многое другое. Отча
сти причина «незамечания» брака от
делом технического контроля заключа
лась в его зависимости от администра
ции завода. Экономические методы 
борьбы с браком также не использо
вались.

Сейчас работники завода, и в том 
числе рабочие, более ответственно ста
ли относиться к своей работе, больше 
времени тратить на то, чтобы выпус
каемая ими продукция соответствовала 
соответствующим стандартам, и... воз
никли трудности с выполнением плано
вых заданий. Усугубляет дело возврат 
госприемкой продукции на исправле
ние брака. Для многих это оборачива
ется меньшим заработком по сравне
нию с прежним. Что касается возврата, 
то коллектив завода считает — лучше 
обнаружить брак перед отправкой де
тали или узла на склад, чем во время 
испытаний уже собранной машины, ко 
торую придется затем разбирать, ис
кать неисправность, собирать заново.

Р. ХЕЧОШВИЛИ: Так же считаем и мы. 
В последнее время заметно улучшилось 
качество выпускаемой мебели. Об этом 
свидетельствует тот факт, что сегодня 
трудно увидеть в мебельных магази
нах города продукцию, выпущенную 
в тбилисском мебельном производст
венном объединении «Гантиади» с клей, 
мом .госприемки.

Руководство объединения этим не 
довольствуется и намечает в нынеш
нем квартале значительно обновить ас
сортимент и начать выпуск новой мо
дели спальной мебели «Гантиади», об
разцы которой уже выставлены в боль
ших мебельных магазинах. На эту ме
бель большой спрос, и на ее закупку 
уже поступило около 1.000 заявлений 
от горожан.

ний передовых мебельных предприятий 
страны. А учиться многому можно у 
наших молдавских, московских и при
балтийских коллег.

Замечу еще одно. Так как в настоящее 
время, работники ОТК еще не гаранти
руют качество предъявляемой продук
ции, то мы предпочитаем сплошной ме
тод контроля на ту продукцию, где это 
возможно, а на ту, которая предъявля
ется нам в разобранном и упакован
ном виде, — распространяется выбо
рочный контроль. В дальнейшем, когда 
служба ОТК станет непроходимым 
барьером для бракоделов, будет воз
можен только выборочный контроль. 
А для этого работникам ОТК необходи
мо повысить свой профессиональный 
уровень и ответственность. Как в ОТК, 
так и в органе госприемки, работают 
люди, незастрахованные от ошибок... 

КОРРЕСПОНДЕНТ: Госп р и е м к е
нужны работники, которые душой 
болели бы за общее дело. Видит 
представитель госприемки, что на 
таком-то участке такая-то деталь вы
ходит с браком, идет сам туда, при- 
привлекает конструктора, инженера, 
технолога, организует производст
во, вместе с рабочими борется за 
качество. Вот такой подход получит 
должный отклик у людей.

С. КОЧИЕВА: Именно с таких пози
ций подходят к делу представители 
госприемки на заводе «Электровибро
машина». Служба государственной при
емки, несмотря на свой «молодой воз
раст», уже услала «породниться» с про
изводственниками и техническими слу
жбами завода. Она внесла, к примеру, 
ряд предложений, способствующих уве
личению надежности электровибрацион- 
ных питателей и их высокой технологич
ности в монтаже на месте эксплуата
ции. Предложения после изучения и 
проверки на стенде были приняты кон
структорами и производственниками на 
«вооружение».

КОРРЕСПОНДЕНТ: Все это хорошо, 
но итоги работы коллектива завода 
за четыре месяца не очень-то впе
чатляют...

С. КОЧИЕВА: Настрой коллектива за
вода на искоренение выпуска некачест
венной продукции и желание его рабо
тать по-новому встречает препятствие 
все тех же организационных неувязок, 
которые тормозили работу и раньше. 
Здесь уже говорилось, что к сбоям в 
качестве продукции приводят сбои в 
ритме производства. Опять—неудовлет
ворительное снабжение материально- 
техническими ресурсами, в особенно
сти стальным литьем и комплектующи
ми изделиями. Самым больным воп
росом на заводе являются взаимоотно

шения со смежниками - поставщиками 
стального литья по кооперации — тби
лисским «Центролитом», Кутаисским 
электромеханическим заводом, Ново
черкасским заводом.

М. ГЕГЕШИДЗЕ: Сложившаяся на
предприятиях обстановка очень важна 
и потому, что без резкого повышения 
технического уровня и должного осна
щения производства, в условиях необ
ходимости обеспечения бездефектного 
изготовления продукций могут резко 
увеличиться трудозатраты, а это сни
зит и выработку. На некоторых пред
приятиях повышение производительно
сти труда шло без совершенствования 
технологии, без внедрения автомати
зации и механизации и, главным обра
зом, за счет сокращения и неоправдан
ного упрощения технологических опе
раций.

С введением госприемки ситуация мвг 
няется. На станкостроительном произ
водственном объединении, например, 
трудозатраты на изготовление серий
ного станка увеличились на 53 часа, а 
на заводе «Микродвигатель» трудоем
кость производствен н о й  программы 
возросла на 15 процентов.

КОРРЕСПОНДЕНТ: Как меняются
в этих условиях форма и методы 
работы службы технического конт
роля!

М. ГЕГЕШИДЗЕ: Характеризовать де
ятельность службы ОТК можно по по
казателям принятой госприемкой про
дукции с первого предъявления. Низ
ким этот показатель является у цхин
вальского завода «Электровибромаши- 
на», Тбилисского завода литейного обо
рудования, производственного объе
динения «Кутаисский автозавод» и дру
гих. ;

Сейчас на многих предприятиях ОТК 
стал гораздо жестче контролировать 
качество изготовления деталей, узлов ,̂ 
готовой продукции, что в определенной 
степени осложнило выполнение произ
водственного плана, однако брак, как 
и прежде, не представляется госпри- 
емке. Почти вся предъявленная служ
бой ОТК продукция принимается гос
приемкой на «Азоте», Руставском ме
таллургическом заводе, батумском за
воде «Бытмаш», опытном заводе «Ана- 
литприбор» и други*. Совершенно оче
видно, что, чем лучше работает ОТК, 
тем легче идет госприемке, и в связи с 
этим необходимо ускорить перестрой
ку деятельности ОТК.

Не следует упускать из виду, и то, 
что постановление ЦК КПСС предусмат
ривает перестройку системы органов 
технического контроля и до введения 
госприемки, т. е. на всех предприяти
ях, поскольку многое можно решить и 
до введения вневедомственной прием
ки. С осуществлением этих мероприя
тий непростительно медлят соответст
вующие министерства и ведомства рес
публики, а также объединения и пред
приятия отраслей союзного подчине
ния.

Стабильный фонд заработной платы 
работников служб технического конт
роля на пятилетку с разбивкой по го
дам с учетом их нормативной числен
ности и представленных им льгот по 
оплате труда еще не установлен на 
тбилисском заводе «Электропускатель», 
тбилисском камвольно-суконном ком
бинате «Сабчота Сакартвело», Тбилис
ском заводе электросварочного обору
дования, станкостроительном произ
водственном объединении и других.

КОРРЕСПОНДЕНТ: И последний
вопрос. Когда и на каких предприя
тиях будет вводиться еще госпр нем
ка! *

М. ГЕГЕШИДЗЕ: Конкретно на этот 
вопрос ответить я не могу, так как не 
располагаю соответствующей информа
цией. Однако хочу сообщить, что не
давно Совет Министров Грузинской ССР 
принял решение, которое обязывает 
предприятия союзного подчинения, рас
положенные на территории республики, 
предприятия Минлегпрома и Минлес- 
древпрома ГССР приступить к подготов
ке к государственной приемке продук
ции.

ф  Государственная приемка приобре
тает опыт на тбилисском заводе «Элек
тропускатель» производственного объ
единения «Электроаппарат». За две ми
нувшие декады мая государственной 
приемкой уже принято продукции на 
сумму 700 тысяч рублей. Она полно
стью соответствует эталонным ее об
разцам.

На с н и м к а х :  руководитель орга
на государственной приемки на заводе 
Уча Джалагания и технолог сборочного 
цеха Марина Коберидзе уточняют дан
ные о принятой продукции; представи
тель госприемки Гоги Кирцхалия и элек
тросборщица экспортного участка Еле
на Еленина за проверкой качества про
дукции.

Фото Рубена Рухкяна.

К И З Л Я Р  Ы: П Е Р Е Д  П Е Р Е Г О Н О М
О К О Н Ч А Н И Е .

бых, за зимовку было выде
лено гораздо меньше нормы. 
Но ведь сами-то зимние 
пастбища предполагают от
корм овец в основном за счет 
подножного корма, а его-то 
этой зимой было не везде. 
Касается это в основном зон 
Бирюзяки, Лапас, Пакрес. Это 
десятки тысяч гектаров паст
бищ. В течение уже четырех 
лет земля здесь не дает тра
востоя. Редкими стали дожди. 
А ведь в этих зонах пасется 
примерно 200 тысяч овец.

Н. ГАГЛОЕВА: Хотелось бы 
м мне поделиться своими 
тревогами. В отличие от Ами
рана Ивановича Гонашвили, я 
бы оценила прошедшую зи
мовку отар Джавского района 
очень неудачной. По сравне 
иию е другими районами, мы 
держим на К  и зл ярах гораздо 
меньше овец — всего около

10 тысяч голов. Так вот, за 
зимовку из этого количества 
пало почти 1.700 овец. Если 
в январе и феврале все было 
нормально, то в марте выпал 
снег, ударили морозы. Это 
и привело к гибели скота. От 
каждой овцематки мы полу
чили примерно 50 процен
тов приплода — пожалуй, са
мый низкий показатель за все 
годы. Почему так получилось? 
Причины не новы, и а Госаг- 
ропроме республики о них от
лично знают. Пять тысяч гек
таров пастбищ, выделенных 
Джавскому району на Кизля- 
рах, практически непригод
ны -— скалистая местность, на 
которой и ‘трава в хорошие 
годы не растет. Не раз мы 
ставили в Госагропроме воп
рос о выделении новых уго
дий, к примеру, в Баджиган- 
ском массиве, где, кстати, и 
нынешней зимой травостой был

неплохой, но положительного 
ответа мы так и не получили.

Д. БИГВАВА: В отличие от 
-джавцев, результатами зимов
ки мы в целом удовлетворены. 
На Кизлярах зимовало при
мерно 115 тысяч овец из на
шего района. Получили при
плод около 46 тысяч ягнят 
при плане 44.800 голов. Хоро
ших результатов добились 
бригады из колхоза села Гу- 
дамакари, Чопортского и Ду- 
шетского совхозов, которые, 

.как отмечала Нина Сардионов- 
на Гаглоева, пасли отары на 
хороших землях — на Баджи- 
ганском массиве. У других же 
хозяйств показатели поскром
нее.

КОРРЕСПОНДЕНТ: Д а в н о
стоит вопрос о том, что Киз- 
лярские пастбища перегруже
ны, что травостои здесь небо
гаты. Предполагается ли при
нятие каких-то действенных 
мер?

А. ГОНАШВИЛИ: Недавно
Госагропром республики ре
шил вывезти из Кизляр около 
пяти тысяч. голов крупного 
рогатого скота, который на
ходился там круглогодично. 
Скот этот пасли летом на пло
щадях, отведенных для овец. 
А зимой кормили сеном, кото
рое также предназначалось 
для овец.

Другое важное решение за
ключается в том, что ежегод
но одна шестая часть Киэляр- 
ских пастбищ не будет экс
плуатироваться. Это даст воз
можность земле набрать си
лу, питательные вещества, 
обеспечит в будущем гаранти
рованный травостой. Шаг этот 
непростой, ведь из пользова
ния выпадает около 60 тысяч 
гектаров пастбищ, и приве
дет он к тому, что уже на 
будущий год будет значитель
но сокращено число отар на

Кизлярах. Но другого выхода 
нет, так как вспахивать землю 
и сеять кормовые культуры 
здесь невозможно — ветер 
сметет верхний слой почвы, и 
тогда пастбища превратятся в 
голую степь. у

Желательно было бы вывез
ти из Ногайских степей и тон
корунных овец, которые так
же пасутся там круглый год, 
но пока имеются организацион
ные трудности.

КОРРЕСПОНДЕНТ: Давайте
от перспектив вернемся к дню 
сегодняшнему, тем более что 
сейчас отары гс-говятся к пе
регону. Все >.л V , и. му гото
во!

Д. БИГВАВА: Обь -но наши 
отары двигались в путь в се
редине мая, И;; иэ-зл того, 
что в Душетском районе ле
жит обильный, почти лаухмет- 
ровый снег, сроки перегона 
сдвинулись, и начнем мы его 
где-то в начала июня. Но мы

уже вывели часть отар на 
трассу, в направлении Ишер- 
ского моста. Травы по трас
се больше, чем на пастбищах, 
и овцы перед перегоном на
бирают силу. Но есть, конеч
но, и проблемы. Одна из них 
связана со стрижкой овец. Ее 
необходимо произвести в бли
жайшие дни, а на трассе у нас 
нет специально оборудованных 
помещений. Думаем обратить
ся с просьбой к близлежащим 
хозяйствам. Если же те отка
жут — пропадет шерсть.

Есть у нас просчеты и на 
своих ле.К!.х пастбищах. К 
примеру, большей часть их по
крыта ядовитыми растениями, 
непригодным* для норм». Унич
тожить эти растения, значит, на
рушить структуру почвы. Без 
тщательного научного анали
за делать это нельзя, а уче
ные не особенно торопятся 
помочь нам. От интенсивной 
эксплуатации летние пастбища

становятся все менее продук
тивными. Выход здесь есть — 
вносить в почву удобрения. 
Но вот доставить их в горы по 
бездорожью нельзя.

Н. ГАГЛОЕВА: Я все же хо
чу вернуться к пастбищам зим
ним и поднять такой вопрос. 
Как и раньше, в настоящее вре
мя на Кизлярах остро стоит 
проблема ветеринарного об
служивания. Не хватает спе
циалистов. А ведь среди овец 
может начаться инфекционное 
заболевание, и тогда ущерб 
хозяйствам будет нанесен 
большой. Во избежание этого 
в самое ближайшее время на
до начать купание овец в спе
циальном растворе. Но поче
му-то с этим мероприятием 
на Кизлярах запаздывают.

КОРРЕСПОНДЕНТ: Амиран
Иванович, вы, пожалуй, более

других осведомлены а вопро
се обслуживания чабакоа во 
время перегона. Что же пред
полагается сделать в этом пла
не!

А. ГОНАШВИЛИ: Конечно,
на Кизлярах чабаны обслужи
ваются гораздо лучше, чем во 
время перегона, но мы все 
же.стараемся сделать для них 
все возможное. В частности, 
ежедневно к ним будут подъ
езжать автолавки, в которых 
чабаны смогут приобрести 
предметы первой необходимо
сти. Будут следить за ними и 
медицинские работники. Что 
касается экипировки, то чаба
нов всем обеспечим: бурки,
штормовки, обувь, рюкзаки — 
все это будет...

Беседу записал 
Вахтанг ЛОМТАДЗЕ.

ОТ РЕДАКЦИИ: Вопросы, которые ставились участниками 
беседы, заслуживают внимания. И а районных агрепромы 
шлейных объединениях, и я Госагропроме республики сле
дует тщательно изучить уроки нынешней зимовки и принять 
соответствующие меры. А сегодня необходимо сделать 
все для того, чтобы организованно провести перегон» не 
допустить потерь, успешно выполнить планы и обязательства
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С С С Р  — В Ь Е Т Н А М :  Н Е Р А З Р Ы В Н А Я  С В Я З Ь
П ЕЧА ТЬ СРВ О ВИ ЗИ ТЕ Н ГУЕН  ВАН  ЛИНЯ В  СОВЕТСКИЙ СОЮЗ

ХАНОЙ, 20 мая. (ТАСС). Как события огромной важиостм расценивает газета «Куаи дом иян зам* 
официальный дружественный визит Генерального секретаря ЦК КПВ Нгуен Ван Линя в Советский Со
юз.

родов, отношения между которыми строятся не 
принципах марксизма-ленинизма и социалистическо
го интернационализма. В духе Договора о дружбе и 
сотрудничестве Советский Союз оказывает Вьетна
му огромную помощь в деле социалистического 
строительства. Наша задача заключается в том, что
бы добиваться неуклонного повышения эффектив
ности сотрудничества с СССР.

Вьетнамский народ высоко оценивает и полно
стью поддерживает миролюбивый внешнеполитиче
ский курс Советского Союза, который является во
площением нового мышления и высокой отввтстввн-

5гот визит, пишет газета в передовой статье, про
водит в то время, когда в революционном деле на
родов двух братских стран происходят глубокие из- 
мейения, имеющие переломный характер. XXVII 
съезд КПСС выработал курс на всестороннюю пере
стройку жизни советского общества, ускорение тем
пов социально-экономического развития страны. 
Схожие по содержанию процессы начались и во 
Вьетнаме, где VI съезд КПВ взял курс на обновле
ние.

Подобное совпадение не случайно, отмечает га
зета. Ъно отражает неразрывную связь наших на

нести за судьбы мира и жизни на земле. Конструк
тивные мирные инициативы Советского Союза, вы
двинутые Генеральным секретарем ЦК КПСС М. С. 
Горбачеаым, подтверждают, что Страна Советов 
является прочным оплотом в борьбе народов пла
неты за мир и безопасность, против военной угро
зы.

Мы уверены в том, что визит Нгуен Ван Линя в 
Советский Союз ознаменует качественно новый шаг 
по пути развития дружбы и всестороннего сотрудни
чества между СССР и СРВ, послужит дальнейшему 
укреплению наших отношений в интересах народов 
двух стран, в интересах дела мира и стабильности 
в Юго-Восточной Азии и во всем мире, подчерки
вает «Куан дой нян зан».

НАЦИСТСКИЕ 
П РЕСТУП ЛЕН И Я 
В  ЛАТИНСКОЙ 

А М ЕРИ КЕ
ГАВАНА, 20 мая. (ТАСС). 

Проходящий во Франции суд 
над нацистским военным пре
ступником Клаусом Барбье — 
это лишь единичный пример 
исполнения правосудия по от
ношению к гитлеровцам, до 
сих пор скрывающимся во 
многих странах Латинской 
Америки и активно содейству
ющим ультраправым силам 
региона в борьбе против де
мократических движений. По 
данным журнала «Латин Аме
рика рипорт», не менее 5 ты
сяч бывших фашистских пре
ступников проживают сейчас в 
Латинской Америке.

Для Клауса барбье война,
вамразвязанная Гитлером в Евро- 

п 4, долгие годы продолжалась 
г* латинской Америке, заявил 
в интервью газете «Гранма» 
бывший министр внутренних 
дел Боливии Густаво Санчес, 
под руководством которого 
«лионский мясник» был аре
стован и выдан французским 
властям.

Бывшие гитлеровцы содей
ствовали проникновению фа
шистской идеологии в армей
ские казармы в латиноамери
канских странах. Известно, что 
многие нацисты, доставленные 
в Латинскую Америку по так 
называемой «крысиной тропе», 
которую проложили туда раз
ведслужбы Соединенных Шта
тов, были внедрены в качест
ве «инструкторов» в вооружен
ные силы ряда государств. 
Среди них — «ангел смерти» 
из концлагеря Освенцим Йо
зеф Менгеле, ближайший со
трудник парагвайского дикта
тора Стресснера, изобре.та- 
тель газовойтикамеры на ко
лесах Вальтер Рауф, созда
вавший " пиночетовские “конц
лагеря в Чили, и многие дру
гие.

И Н ФО РМ И РУЕТ О БЪ ЕКТИ В

А  Сейчас на кофейных п/гантацнях Никарагуа разгорелась настоящая битва за сбор нового 
урожая. Вместе с местным населением, бойцами Сандинистской народной армии в ней участвуют 
и тысячи добровольцев из других стран. В их рядах посланцы и из социалистических стран — 
Советского Союза, Болгарии, ГД Р  и других. Они работают я составе бригады солидарности име
ни Саидино.

Н а  с н и м к е :  члены бригады солидарности на улицах небольшого городка Матагальпа.
близ которого расположены плантации, где они работают.

Фото Б Т А -Т А С С .

П РЕД ВЫ БО РН А Я 
КАМ ПАНИЯ

ЛОНДОН, 20 мая. (ТАСС). 
Предвыборная кампания в Ве
ликобритании набирает силу. 
Главные соперники в борьбе 
за право сформировать следу
ющее правительство — нахо
дящаяся у власти консерватив
ная партия и оппозиционная 
лейбористская партия — опуб
ликовали предвыборные мани
фесты, представляющие собой 
программы их деятельности в 
случае победы на выборах, 
которые состоятся 11 июня.

В манифесте консерватив
ной партии говорится о ее 
стремлении добиваться «уста
новления большего доверия» 
в отношениях между Восто
ком и Западом. Подчеркива
ется, что важный вклад в этот 
процесс внес «исторический 
визит в Москву» премьер-ми
нистра Маргарет Тэтчер. В до
кументе содержится заявле
ние о необходимости сокра
щения запасов ядерного ору
жия, ликвидации ракет сред
ней дальности в Европе, уста
новления ограничений на опе
ративно-тактические системы, 
запрещения химического ору
жия и т. д.

РЕАКЦИЯ В США НА СОБЫТИЯ В ПЕРСИДСКОМ ЗАЛИВЕ
ВАШИНГТОН, 20 мая. (ТАСС). 

На флагштоках у всех прави
тельственных зданий в Ва
шингтоне во вторник были 
приспущены государственные 
флаги США в знак скорби по 
американским морякам, погиб
шим 17 мая во время инци
дента в Персидском заливе.

Президент Рейган, совершив
ший однодневную поездку в 
штат Теннесси, сообщил в бе- 

журналиста
ми, что командующему воен
но-морской группи р о в н о й  
США в районе ‘Персидского 
залива приказано провести 
«полное расследование обсто
ятельств» обстрела ракетного

фрегата «Старк», приведшего 
к гибели 37 членов его экипа
жа.

«Эта трагедия никогда не 
должна повториться», — ска
зал президент Рейган. Но в то 
ж »  время глава вашингтонской 
администрации снова подчерк
нул, что, несмотря на проис
шедший инцидент, США на
мерены по-прежнему сохра
нять свое военно-морское при
сутствие-^, районе Персидско
го заднее. Выступая в городе 
Чаттануга (штат Теннесси), гла
ва Белоп» доме утверждал, 
что корабли ВМС США «раз
вернуты в Персидском заливе, 
чтобы защищать американские

интересы». Их «важная мис
сия», по его словам, состоит 
в обеспечении «доступа к не
фтяным запасам этого рай
она».

«В конгрессе сейчас ставят 
под сомнение всю ближневос
точную политику администра
ции, — отмечает телекомпа
ния Эн-Би-Си. — Необходимы 
ли те человеческие й матери
альные затраты, которые при
ходится нести США за свое 
военное присутствие в регио
не? Многие в конгрессе дают 
на- этот вопрос отрицательный 
ответ».

Как подчеркивает обозрева
тель Джефф Риггенбах в ста

тье, опубликованной в газете 
«Ю-Эс-Эй тудей», «подлинная, 
причина настойчивости, с ко
торой правительство США 
требует сохранения американ
ского военного присутствия на 
Ближнем Востоке, заключает
ся в том, что лишь только та
ким способом наши политики 
могут использовать свой вес 
в этой части мира и влиять на 
происходящие там события».

Подобная фальшивая забо
та о «свободе судоходства», 
которой в Вашингтоне пыта
ются замаскировать неоглоба- 
листские устремления США, 
грозит еще больше усилить 
напряженность в регионе

I
л

НОВЫЕ РУБЕЖИ ИСТОРИКОВ
Преподаватели истории 

. педагогических институтов, 
\мнверситетов, представите
ли институтов А к а д емии 
наук СССР собрались в Тби
лиси дла участия а работа 
Всесоюзной научно-практи
ческой конференции, кото- 
рва открылась 20 мая.

Она посвящена 70-летию Бе
лого Октября и з а д а ч а м  
еподавания истории а выс

шей педагогической школе. 
Встреча историков проводится 
на базе Тбилисского государст
венного педагогического инсти. 
тута имени А. С. Пушкина.

— Сегодня подготовка вуза
ми учителей истории, общест
воведения и права выходит на 
принципиально новые рубе
жи, — сказал в интервью кор- 
респонде и т у ГРУЗИНФОРМа 
председатель оргкомитета, на

чальник Управления учебных 
заведений Министерства про
свещения СССР В. Розов. — 
Это обусловлено перестройкой 
высшей школы, реформой 
школьного образования, кото
рые предъявляют новые тре
бования к воспитанию подра
стающего поколения.

Работа конференции про
длится три дня.

Н а г р а ж д е н и я
Указами Президиума Вер

ховного Совета Грузин с к о й 
ССР:

за вклад в развитие грузин
ского советского театрально
го и киноискусства народная 
артистка Грузинской ССР Чи- 
аурели София (Софико) Ми
хайловна награждена Почет
ной грамотой Преэиди у м а

Верховного Совета 
ской ССР;

Груэин-

за вклад в развитие грузин
ской советской литературы и 
в связи с пятидесятилетием го 
дня рождения писатель Алпе- 
нидзе Владимир Тарасович на
гражден Почетной грамотой 
Президиума Верховного Сове
та Грузинской ССР.

♦ Контакты,
сотрудничеству

ПОНЯТЬ ДРУГ ДРУГА
Политический редактор за

падногерманской газеты «Са- 
арбрюккенер цайтнер» Миха
эль Унгер приехал в Грузию 
во второй раз.

— За время путешествия 
по вашем;/ нцэаю в моем

I блокноте скопилось много 
' записей, к о т о р ы е  будут 
| опубликованы на страницах 

нашей газеты, — ск а з а л 
АА. Унгер. ,— В частности' 

•они касаются жизни Тбили
си и тбилисцев, которой ин-

| тересуются наши читатели- 
жители города - партнера 
{Заарбрюккена.

В (газете еженедельному* 
бликуются материалы о гру
зинской экономике, культуре, 
неуке. Ученые, композиторы, 
художники, писатели, и рабо
чие вашей республики — ча
стые гости на Саарской зем
ле. В нынешней поездке по 
Грузии приняли участие около 
пятидесяти моих соотечествен
ников. Они воочию убедились 

: в грузинском гостеприимстве,
I побывали в гостях у жителей 

республики, посетили исто
рические достопримечательнб- 
1 сти Грузии, были приняты в 
Тбилгорсовете.

МНЕНИЕ ЮРИСТА
— Законодательство Совет

ского Союзе вызывает у меня 
и моих коллег большой инте
рес, — сказал на встрече с 
грузинскими ' юристами про
фессор права из США Кен
нет Роберт.

Автор сорока четырех книг 
и Энциклопедии современных 
избирательных систем мира, 
профессор интересовался так
же системой выборов в орга
ны государственной власти 
СССР. Посла встречи с гру
зинскими юристами, обмена 
мнениями гость из США ска
зал:

— В беседах с местными 
коллегами я узнал много но- ■ 

вого и полезного. Особый ин
терес вызывает перестройка, 
которая коснулась всех сфер 
жизни советского общества и 
демократизиров а л а  систему 
выборов в нем.

Г О В О Р Я Т  
СООТЕЧЕСТВЕННИКИ  

А Н Д Е Р С Е Н А
Нанна Ергенсен, член Ком

мунистической пар т и и Да
нии, — частый гость Грузии. 
Сейчас она приехала в столи
цу республики в качестве ру
ководителя турист и ч е с к о й 
группы

— Датский народ тепло и 
дружественно расположен к 
советским людям, — расска
зывает она. — Об этом сви
детельствует хотя бы тот факт, 
что общество «Дания—СССР» 
было создано еще до установ
ления дипломатических отно
шений между нашими страна
ми. Сейчас в Дании имеется 
десять отделений общества, 
которые знакомят датчан с 
советской культурой, наукой. 
Любителям живописи Дании 
хорошо известен ваш пре
красный художник Пиросмани, 
полотна которого поразили ме
ня и в нынешний приезд. Гру
зинский самоучка так же хо
рошо известен у нас, как у 
вас наш сказочник Андер
сен. Мы были приятно удив
лены, посетив тбилисскую 53 ю 
среднюю школу, где малыши 
наперебой рассказывали сказ
ки нашего соотечественника.

I

(ГРУЗИНФОРМ).

•ЧЕЛОВЕК — О БЩ ЕСТВУ, ОБЩ ЕСТВО — ЧЕЛ О ВЕКУ

РАЗВИТИЕ социа л ь и о й 
инфраструкт у р ы сего
дня не случайно постав- 

но ао главу угла политики 
'••и. Ясно, что без сдвигов 

*той сфере, без коренной 
оестройки методов работы 
ней нам не поднять эконо- 
•ку, не улучшить качество 

<изми советских людей, • том 
челе той категории населе- 
чя, которая, выполнив свой 

яг перед обществом, нахо- 
тея на заслуженном отдыхе, 
ч), идет о дальнейшем со- 
шенствовании социального 
спечения, включаю щ е г о 

-V ->ды на пенсии, пособия, 
одержание престарелых, оди- 
оких, инвалидов в специаль- 
'ых домах и пансионатах, бес
платные санаторно - курорт- 
'ыа путевки и так далее. До- 
таточио сказать, что на все 
яды социального обеспече- 
я только в минувшем году в 
спублике было израсходо

вано до одного миллиарда 
ублей.
Делается государством для 

беслечеиия спокойной и уве- 
лимой старости много: только 
* годы XI пятилетки сред
ой размер пенсий по возра
жу увеличился не 27,6 про
чите, возросли пенсии, назна- 
аемые по инвалидности, поте- 

кормильца, ряд других, 
^гэос минимальный размер 

^Т'ии по возрасту и у кол- 
:<>эников: от 28 до 40 рублей, 
аким образом, он постепенно 
■риближается к размеру го
сударственных пенсий.

Был принят целый ряд по
становлений ЦК КПСС и Сове- 
« Министров СССР, направ- 
’вниых на усиление государ- 
гвеиной помощи се м ь я м, 
■моющим детей, инвалидам с 
тетства, на дальнейшее улуч
шение пенсионного и социаль
н о  обеспечения населения в 
1*лом. все это еще раз убеж
дает, что на каждом этапе 
Развития нашего общее т в а 
■артмя и государство главной 
1 конечной целью социальной 
'олитикм считали повышение 
изиенного уровня всех сло

ев населения. Постоянно идет 
такая работа и сейчас, приоб
ретающая особое значение в 
условиях перестройки, когда 
взят неукоснительный курс не 
осуществление принципа со
циальной справедливости.

В связи с этим каждому 
республиканскому министерст
ву социального обеспечения, в 
том числе и нашей республи
ки, приходится зыпол и я т ь 
большой объем работы, свя
занной с перерасчетом и уве-

том размере, какой опреде
лен. Ошибки здесь допускать 
не следует, ибо они вызывают 
вполне справедливые нарека
ния и обиды людей, ведут к 
долгому выяснению истины. И 
все же еще немало районных 
и городских отделов социаль
ного обеспечения допускают 
случаи назначения пенсий и 
пособий с нарушением дейст
вующего законодательстве. За 
минувшие полтора года спе
циальным отделом предвари-

сии выплачиваются с опозда
нием, иногда по вине работни
ков связи, иногда отделов 
социального обеспечения. Но 
так или иначе задержка пен
сии недопустима не только с 
точки зрения производствен
ной дисциплины, но и с нрав
ственной.

Вопрос здесь упирается не 
только в кадры, но и недо
статочно развитую материаль
но - техническую базу отрас
ли, ведь львиная доля рабо-

ходится, к примеру, подолгу 
ожидать автомашин, которыми 
они обеспечиваются бесплат
но, из-за серьезных просчетов 
в планировании специального 
транспорта. Правда, отдельные 
факты не могут свести на нет 
всю работу, но и их быть не 
должно.

В 1985 году было принято 
постановление ЦК КПСС, Со
вета Министров СССР и ВЦСПС 
«О первоочередных мерах по 
улучшению материального бла-

личением минимальных раз
меров пенсий и пособий. До
статочно сказать, что пенсии в 
сторону увеличения пересчи
тали 190 тысячам человек, на 
льготных условиях пенсии на
значены при неполном стаже 
работы 300 многодетным ма
терям, более 6 тысячам оди
ноких матерей увеличены го
сударственные пособ» про
длены сроки их выплаты до 
достижения детьми 16-лет
него возраста, свыше 60 ты
сячам пенсионеров увеличены 
пенсии в соответствии с Ука
зом Президиума Верховного 
Совета СССР о 20-процентной 
надбавке за непреры а н ы й  
стаж работы.

Перечень этот можно про
должать еще долго, тек как 
пенсии и пособия увеличены 
довольно большой категории 
населения, нуждающейся в 
социальном обеспечении. Что 
в этой работе по конкретному 
претворению в жизнь приня
тых решений наиболее важно? 
Это то, чтобы пенс»о^?р, во
обще каждый человек, поль
зующийся в той или иной фор
ме социальным обеспечением, 
помощью, оказываемой ему 
государством, своевременно 
получил то, что положено, и в

тельного контроля законности 
назначения и перерасчета пен
сий Министерства социального 
обеспечения было выявлено 
свыше 300 ошибок. Они были
исправлены, виновные на
казаны: в честности, освобож
дены от занимаемых должно
стей заведующие отделами 
ЗестаФонского, Лагодахского 
и ряда других районов. .

Специальная комиссия ми
нистерства рассматривает так
же факты затягивания сроков 
назначения пенсий. Как прави
ло, причиной этрго является не
знание законодательства, без
ответственное отноше и и е к 
своим служебным обязанно
стям. Каждому такому случаю 
дается принципиальная оцен
ка, допустившие волокиту и 
бюрократизм несут админист
ративную ответственность. Но 
ведь дело не только в наказа
нии. Эти факты заставляют 
серьезно задуматься о кадрах, 
работающих в системе соци
ального обеспечения, их ком
петентности, уровне профес
сионализма. Особенно это от
носится к отделам социально
го обеспечения Цалкск ого,  
Дманисского, Болни с с к о г о, 
Боржомского районов.

Нередки случаи, когда пен-

ты выполняется вручную, в 
обрабатывать приходится де
сятки тысяч документов. Для 
улучшения работы необходи
мо ускорить темпы перевода 
районных отделов .социального 
обеспечения на централизо
ванное начисление пенсий и 
пособий, усилить темпы вне
дрения автоматизации обра
ботки поступающих данных. 
Это ускорит процесс назначе
ния пенсий, их пересмотр в 
сторону увеличения, исключит 
возможность ошибок, во вся
ком случае, сведет их к мини
муму. Кроме того, появится 
возможность более рациональ
но использовать кадры систе
мы социального обеспечения, 
освободиться от .бумажного 
потока и больше внимания 
уделять нуждам и заботам лю
дей.

Для реализации этой про
граммы, в первую очередь, 
планирующим органам необ
ходимо проникнуться сознани
ем того, что социальная сфе
ра — именно та, от которой 
зависит и экономика, и нравст
венное здоровье общества. 
Ведь недаром говорят, что о 
нем судят по отношению к 
старикам. А им, нашим вете
ранам, инвалидам войны, при-

госостояния малообеспечен
ных пенсионеров и их семей, 
усилению заботы об одиноких 
и престарелых гражданах». С 
этих пор проделана опреде
ленная работа по улучшению 
жизненных условий этой кате
гории населения. В девяти 
пансионатах Министерства со
циального обеспечения живет 
свыше 1.200 человек, находя
щихся ив полном государст
венном обеспечении. Однако 
нужда в такого рода заведе
ниях не исчерпана, и следует 
высказать серьезные упреки в 
адрес Министерс т в а строи
тельства республики и Груз- 
агростроя, нетерпимо медлен
но строящих пансионаты для 
инвалидов и пенсионеров в 
Кобулвти и селе Базалети Ду- 
шетского района. Как видно, 
продолжает господство в а т ь 
старая точка зрения на необя
зательность ввода в срок та
кого рода объектов. И не учи
тывается при этом, что подоб
ным «долгостроем» обществу 
наносится не только экономи
ческий, но и нравственный 
ущерб. Для того, чтобы пред
ставить масштабность пробле
мы, следует привести две циф
ры: только в столице респуб* 
лики более двух тысяч одино

ких, престарелых и инвалидов, 
нуждающихся в постороннем 
уходе, а по республике — бо
лее шести тысяч таких граж
дан.

Не все из них стремятся 
жить я пансионатах, менять 
привычный уклад жизни, по
чему и получило широкое 
распространение обслужива
ние на дому. Однако и здесь 
существует целый ряд про
блем, для решения которых 
необходимы координирован
ные усилия министерств со
циального обеспечения, тор
говли, бытового обслуживания 
населения, жилищно - комму
нального хозяйства, здравоох
ранения. К примеру, необхо
димо расширить ассортимент 
продуктов, доставляемых не 
дом, позаботиться о ремонте, 
о некоторых других вопросах 
быта. Следует продумать и 
вопрос кадров, способных ра
ботать в этой области, ведь, 
кроме специальных знаний, им 
необходимо обладать чуткой 
душой, терпением, выдерж
кой. Очевидно, и материаль
ное обеспечение должно быть 
соответствующим, работа эта 
нелегкая.

У нас нет и не' может быть 
«забытых» людей, не нужных 
обществу и брошенных им. В 
Обращении Центрального Ко
митета Коммунистической пар
тии Советского Союза к со
ветскому народу ска з а и о: 
«Привычными нормами жизни 
стали бесплатное медицинское 
обслуживание, государствен
ная забота о материнстве и 
детстве, о ветеранах войны и 
труда, престарелых гражда
нах». И вся наша работа сего
дня должна быть направлена 
на решение важной задачи 
конкретное претворение в 
жизнь этой государственной 
заботы.

Константин ГОГЛИД4Е,
первый заместитель ми
нистра социального обес
печения Грузинской ССР.

Газета выступила.
Что сделано?

«   |

Помощь будет усилена
Для изучения вопросов, изложенных в корреспонденции 

«Кому нужна ненужная продукция», опубликованной в «Заре 
Востока» 19 марта. Министерством местной промышленности 
Грузинской ССР была создана комиссия под председательст
вом первого заместителя министра Г: Гаделмя. Результаты ее 
работы были рассмотрены на место с участием руководите
лей Мииместпрома Аджарской АССР и подведомственных 
ему предприятий. „

Установлено, что критические замечания в адрес Минме- 
стпрома и Госплана Грузинской ССР, изложенные в опубли
кованной корреспонденции, соответствуют действительности. 
Вместе с тем прн обсуждении было отмечено, чтЬ Министер
ство местной промышленности Аджарской АССР, руководи
тели подведомственных предприятий не проявляют должной 
активности м требуемой настойчивости ■ устранении имею
щихся недостатков организационно-производственного харак
тера и зачастую избегают решений отдельны^ вопросов, вхо
дящих но посредственно в и»' компетенцию. Они вплотную не 
занимаются вопросами, связаннымн с освоением н выпуском 
новой продукции, с тем, чтобы по договоренности с то
ргующими организациями добиться определения ассортиме
нта намеченной к выпуску продукции в продолах установлен
ных объемом производстве.

В соответствии с действующей методологией общий объ
ем промышленного производства в стоимостном выражении 
по министерствам и ведомствам устанавливается из расчета 
производства важнейших ендов продукции по номенклатура, 
утверждаемой Государственным планом экономического н 
социального развития республики, и прочей продукции, но
менклатура которой определяется самим министерством, ве
домством на основании заявок торгующих организаций и 
согласно договоренности с другими потребителями.

Этм предложения должны исходить из необходимости мак
симального использования имеющихся производственных 
мощностей и реальной возможности материально-техническо
го обеспечения намечаемых объемов производства. Однако 
а отдельных случаях уровень использования мощностей мо
жет быть невысоким в связи с изменением конъюнктуры рын
ка н снижением спроса на отдельные «иды продукции. На 
1987 год по Минместпрому Аджарии объемы производства 
паркета и стеновых материалов (мелких бетонных блоков) бы
ли определены в соответствии с наличием производственных 
мощностей н потребностями народного хозяйства. Выпуск со
ртовой посуды (хрусталя) я связи с возникшими затруднени
ями в их реализации в целом по республике значительно был 
сокращен, и по Аджарии ее выпуск не был предусмотрен. 
Увеличение производства масляных красЬк и олифы не пре
дставляется реальным вяиду ограниченных возможностей 
выделения необходимого сырья и материалов.
. Вместе с тем нельзя не признать, что недостаточна по

мощь, оказываемая Министерством местной промышленно
сти республики Мииместпрому Аджарской АССР ■ преодо
лении возникших затруднений ■ производстве и реализации 
продукции. При этом необходимо учееть, что в связи с огра
ниченностью выделяемых Министерству местной промышлен
ности Грузинской ССР капитальных вложений и технологиче
ского оборудования оно, со своей стороны, лишено было во
зможности добиться коренной перестройки деятельности 
предприятий Мииместпрома Аджарской АССР.

Недавно директивными органами республики было приня
то решение о дополнительиых морах по ускорению 
развития Министерства местной промышленности Грузинской* 
ССР в 1987— 1990 годы. В кем предусматриваются меры по 
осуществлению реконструкции н техническому перевооруже
нию предприятий системы местной промышленности, ■ том 
число и Мииместпрома Аджарской АССР, а также строите
льство жилого дома для сотрудников этой системы а г. Ба
туми.

Поставлен вопрос перед Госпланом СССР о том, чтобы 
прн формировании годовых государственных планов зконо- 
мического И социального развития Грузинской ССР на 1988— 
1990 годы предусматривать выделение для Министерстве ме
стной промышленности Грузинской ССР дополнительных ка
питальных вложений сверх лимитов, утвержденных ому 
пятилетннм планом, в объема семи миллионов рублей еже
годно для осуществления мероприятий, предусмотренных 
вышеуказанным решением.

Госплан и Минместпром Грузинской ССР будут и впредь 
оказывать необходимую помощь Минместпрому Аджарской 
АССР для улучшения деятельности подведомственных ему
„р .яп р -«»й . в  ЧОПИКАШВИЛИ,

заместитель председателе Госплана Грузинской ССР;
I О. СУЛАДЗЕ,

министр местной промышленности Грузинской ССР.

В о п р о с  и з у ч а е т с я
В ответ на опубликованную а «Заре Востока» 19 марта 

1987 года корреспонденцию «Кому перестраховка, а кому 
убыток» сообщаем, что бывший Госкомсельхозпроизаодства 
Грузинской ССР, рассмотрев представленные Маяковским 
РАПО материалы, приказом от 16 декабря 1985 года дал раз
решение на выкорчевку 50 гектаров неперспективных вино
градников.

В текущем году, также по представленным Маяковским 
РАПО материалам. Главное управление производства и пе
реработки винограда Госагропрома Грузинской ССР разре
шило выкорчевку 199 гектаров неперспективных и аморти
зированных виноградников.

Для полного решения вопроса, поставленного в указан
ной корреспонденции. Главное управление производства и 
переработки винограда Госагропрома Грузинской ССР по
ручило Маяковскому РАПО изучить вопрос и представить 
соответствующие материала!.

Н. ЧХОЛАРИЯ,
заместитель председателя Госагропрома Грузинской
ССР.

С н а б ж е н и е  у л у ч ш а е т с я
В ответ на материал «Для общей пользы», опубликован 

ный в «Заре Востокв» 12 февраля 1987 года, Гагрское аг
ропромышленное объединение сообщает, что заявка не ре
монтно-технологическое оборудование и слесарно-монтаж
ный инструмент для спецмастерских, занимающихся ремон
том, техобслуживанием тракторов, сельхозмашин и сельхоз- 
оборудования, на 1987 год нами своевременно подана’ в 
Госагропром Абхазской АССР. По мере поступления ука
занного оборудования оно будет выделено и для гаража 
колхоза «Дружба» села Сальме зоны городе Гагра.

Сложности в материально-техническом снабжении гаража, 
о которых шла речь в газетном материале, вызваны были 
тем, что в течение всего прошлого года гаражное обору
дование не поступало, а потребность в шинах» аккумуляторах 
и запасных частях была удовлетворена частично.

Судя по ответам, полученным на наши запросы из Гос
агропрома Абхазской АССР, система материально-техниче
ского снабжения совершенствуется, что дает основание рас
считывать не удовлетворение запросов хозяйств.

А. САБУА,
прадсадатель совета Г агрского агропромышленного
объединения.

I[
Н а в о д и т с я  п о р я д о к
Р у к о в о д с т в о м  УВД исполкома Тбнлгорсовета рассмотрены 

фанты, изложенные в критической статье «У городских во
рот», опубликованной в газете «Заря Востока» 13 марте 1987 
годе. Критика в адрас сотрудников подразделений органов 
внутренних дал признана правильной.

Выступление газеты стало поводом для серьезного об 
суждения создавшегося положения. Разработай план ме
роприятий по улучшению охрены общественного порядка 
на привокзальной площади и территории» прилегающей к 
колхозным рынкам.

В районных отделах внутренних дел УВД исполкома Тбип 
горсовета созданы оперативные группы по борьбе с раз
личными негативными явлениями, действующие совместно с 
представителями транспортной милиции.

Р. ГВЕНЦАДЗЕ, 
начальник УВД исполкоме Тбклгорсоеета.
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♦ Ф акт крупным 
планом

ЗАКОНЧИЛСЯ 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
КИНОФЕСТИВАЛЬ

В Канн* на юга Францнн 
закончился ю б и л а йный 
40-й Международный кино
фестиваль.

Во время объявления реше
ния жюри присудить главную 
премию — «Золотую пальмо
вую ветвь» — французскому 
постановщику Морису Льяла 
за фильм «Под солнцем сата
ны», в зал* поднялся гул воз
мущения, раздавался свист. 
Ряд местных критиков счита
ет это решение спорным, а 
фильм — неровным, слишком 
мистическим, н * д остаточно 
выразительным.

Большой специальной пре
мии жюри удостоен советский 
режиссер Тенгиз Абуладзе за 
фильм «Покаяние».

«Золотой камерой» фестива
ля награждена молодой гру
зинский режиссер Нана Джор- 
джадзе, соавтор сатирической 
комедии «Робинзонада, или 
Мой английский дедушка».

Премиями фестиваля отме
чены: за лучшую режиссу
ру — известный мастер Вим 
Вендерс (ФРГ) (лента «Крылья 
желания»), за лучшее исполне
ние мужской роли — популяр
ный итальянский артист Мар
челло Мастроянни (советско- 
итальянский фильм «Очи чер
ные» Никиты Михалкова), за 
лучшее исполнение женской 
роли — американка Барбара 
Херши (лента Андрея Конча
ловского «Скромные люди»).

Специальную премию юби
лейного 40-го кинофестиваля 
жюри единогласно присудило 
выдающемуся и т а льянскому 
режиссеру Федерико Фелли
ни (фильм «Интервью»).

(ТАСС).
*  *  *

Большого специального 
приза жюри и междуна
родного приза критиков 
удостоена . картина Тен
гиза Абуладзе «Покаяние» 
на Каннском международ
ном кинофестивале.

Успех грузинского фильма 
стал поводом для беседы кор
респондента ГРУЗИНФОРМа с 
участником XX Всесоюзного 
кинофестиваля в Тбилиси, сек
ретарем правления Союза ки
нематографистов СССР, кино
критиком В. Деминым.

—«Покаяние», на мой взгляд, 
из тех произведений киноис
кусства, которые создаются, 
в лучшем случае, раз в десять 
лет, — сказал Виктор Петро
вич. — Несмотря на то, что 
тематически эта картина бли
же советскому, чем зарубеж
ному зрителю, *4ы вправе бы
ли ожидать ее самой высокой 
оценки на международных ки
нофорумах. Награды в Кан
нах еще раз подтверждают 
это. У «Покаяния» были очень 
серьезные конкуренты. В кон
курсной программе участво
вали произведения таких мас
теров, как Этторе Скола, Вим 
Вендерс, других видных кино
режиссеров.

Фильм «Покаяние» участву
ет и в конкурсной программе 
всесоюзного кинофестиваля в 
Тбилиси. Не хочу предварять 
окончательного решения, но 
из всех работ, которые мы 
рассмотрели до сих пор, выс
шую оценку специалистов за
служивает картина Тенгиза 
Абуладзе.

ГАСТРОЛИ
ГРУЗИНСКИХ
АРТИСТОВ

«Грузинские мастера сце
ны показали дерзнозенную 
и прекрасно исполненную 
в артистическом отношении 
танцева л ь н у ю компози
цию».

Так охара к т е р и з о в а л а  
«Таймс» прошедший в одном 
из крупнейших театров бри
танской столицы — «Паллади
ум» первый концерт Государ
ственного ансамбля народного 
танца Грузии.

Зажигательность и красота 
национальных грузинских тан
цев не могли оставить равно
душными зрителей, до отказа 
заполнивших зал. Каждый та
нец художественного коллек
тива вызывал бурную реакцию 
и громкие аплодисменты.

(ТАСС).

ФЕСТИВАЛЬ: КОНТАКТЫ 
И ВЗАИМООБОГАЩЕНИЕ

Фестивальный марафон в Тбилиси набирает темп. Каждый 
день в кинотеатрах идут просмотры конкурсных и внекон
курсных лент. Уже показали свои работы кинематографисты

Молдавии, Азербайджана, Литвы, Москвы, Ленинграда, Сверд
ловска, Одессы.

КАЛЕЙДОСКОП
ВС Т РЕЧ

Участники кинофорума про
должают знакомство со сто
лицей республики. Мастера эк
рана «Мосфильма», Узбеки
стана, Литвы и Молдавии 
встретились с трудовым кол
лективом научно-проиэводст* 
венного объединения «Элва».

— Мнение зрителя — взы
скательного и доброжелатель
ного — для нас, кинодеятелей, 
весьма важно, — сказал на 
встреч* главный редактор ки
ностудии «Мосфильм» А. Ма- 
милов. Он рассказал о дея
тельности главной студии стра
ны, поделился творческими 
планами коллектива, охаракте
ризовал процессы, происходя
щие сегодня на «Мосфильме».

—■ Перестройка, затрагиваю
щая все сферы нашей жизни, 
коснулась и области киноис
кусства, — подчеркнул он. — 
Кино ожидают большие пере
мены организационного, струк
турного, экономического ха
рактера. Но цель у них одна: 
повысить качество нашей про
дукции, идейно-художествен
ный уровень фильмов.

Гости побывали в цехах объ
единения, осмотрели его спор
тивный комплекс.

в гостях
У  КУРСАН ТО В

Традиционным военным мар
шем встретили участников фе
стиваля в Тбилисском высшем 
артиллерийском командном 
Краснознам е н н о м ордена 
Красной Звезды училище име
ни 26 Бакинских комиссаров.

Сюда пришли творческие ра
ботники киностудии имени 
Горького, Центрнаучфильма, 
Союзмультфильма, представи
тели Союза кинематографи
стов СССР.

Коллектив училища вправе 
гордиться традициями вуза, 
воспитавшего не одно поколе-* 
ни* высококвалифицирован
ных специалистов. Его первы
ми курсантами были воины 
легендарной XI Армии. Среди 
выпускникбв з н а м е  нитого 
ТАУ — пятьдесят Героев Со
ветского Союза.

Гостей пригласили в музей 
училища. Большое живопис
но* панно, встречающее посе
тителей у входа в музей, за
печатлело выпускников учили
ща разных лет. Его подарили 
курсантам заслуженные ху
дожники Грузинской ССР 
Н. Окропиридзе и Г. Кешела- 
ва. Один из образов картины 
привлек внимание народного 
артиста РСФСР, лауреата Го
сударственной премии СССР 
А. Ромашина. Участник Вели
кой Отечественной войны, ка
питан третьего ранга запаса, 
бывший командир торпедонос
ца, он много снимается в во
енных фильмах. Конкурсная 
лента фестиваля «Атака» ре
жиссера И. Николаева, кото
рую тбилисцы увидят сего
дня, — одна из ста, в кото
рых сыграл ведущие роли 
А. Ромашин.

— Какая приятная для меня 
неожиданность, — говорит ак
тер. — Ведь в фильме «Осво
бождение» я играю роль изо
браженного на этом панно Ге
роя Советского Союза В. Ша
тилова — командира 150-й 
стрелковой дивизии, штурмо

вавшей рейхстаг. В Москве я 
расскажу моему другу, гене
рал-полковнику в отставке 
В. Шатилову, об этом.

Гости училища побывали в 
учебных классах, посмотрели 
документальный фильм о его 
воспитанниках и педагогах.

Аплодисментами было встре
чено сообщение о том, что 
премьера и обсуждение кон
курсного фильма «Атака» со
стоятся в клубе училища.

сомневаться, что в скором вре
мени зрители встретятся с но
выми интересными произведе
ниями художника.

ВО ЗВРАЩ ЕН И Е
АНД РЕЯ

ТАРКОВСКОГО

ХУД О Ж Н И К 
С (ФОТОКАМЕРОЙ
Галерею фотопортретов из

вестных деятелей советского 
и зарубежного кинематографа 
представил х уд  ожник-фото- 
граф Николай Гнисюк на пер
сональной выставке своих про
изведений, открывшейся в Тби
лисском Доме кино.

Эта экспозиция не случайно 
проходит а дни кинофестива
ля. Н. Гнисюк вот уже почти 
20 лет работает в журнале 
«Советский экран», и кино — 
главная сфера его творческих 
интересов.

Многие из представленных 
на выставке снимков посвя
щены деятелям грузинского 
киноискусства. Одна из по
следних больших работ худож- 
ника-фотографа также связана 
с Грузией. Недавно он выпол
нил серию снимков о Тбилиси 
для альбома «Один день из 
жизни СССР», который к 70-ле- 
Тию Великой Октябрьской со
циалистической революции вы
пускает издательство «Колинз» 
(США). Теперь же Н. Гнисюк 
работает на XX Всесоюзном 
кинофестивале, и можно не

В рамках кинофестиваля в 
Тбилиси предусмотрено про
ведение вечеров памяти изве
стных мастеров экрана. Пер
вый из них был посвящен вы
дающемуся к и н о  режиссеру 
Андрею Тарковскому.

Фильмы А. Тарков с к о г о 
«Иваново детство», «Андрей 
Рублев», «Солярис», «Зерка
ло», «Сталкер» широко изве
стны зрителю, занимают вид
ное место в современном оте
чественном к и н о  искусстве. 
Они отмечены высокой граж
данственностью, сложностью и 
актуальностью проблематики, 
художествен н ы м  новаторст
вом.

Судьба режиссера сложи
лась трагически. Свои послед
ние годы он провел вдали от 
Родины. За рубежом им были 
созданы две картины «Но
стальгия» (Италия) и «Жертво
приношение» (Швеция). По от
зывам специалистов, эти филь
мы стоят в ряду наиболее вы
соких достижений мастера.

На протяжении' всей жизни 
режиссер дружил со многими 
коллегами из Грузии. Любовь 
к нашей земле он во многом 
наследовал от отца — извест
ного поэта, признанного ма
стера поэтического перевода 
Арсения Тарковского, сделав
шего достоянием русского чи

тателя многие шедевры гру
зинского поэтического слова.

Большой зал Тбилисского 
Дома кино, где не раз, пред
варяя показы своих картин, 
выступал сам Андрей Тарков
ский, не мог вместить всех 
желающих присутствовать на 
вечере памяти мастера. Народ
ны* артисты Грузии Э. Шенге- 
лая, Л. Гогоберидзе, Г. Шен- 
гелая вспомнили о личных 
контактах с А. Тарковским, по
делились своими впечатления
ми о его картинах.

А потом заговорил с за
лом... сам А. Тарковский. За
пись этого выступления была 
сделана во время одного из 
приездов режиссера в Тбили
си. Он отвечал на вопросы, 
высказывал свои мысли об ис
кусстве кино, делился творче
скими замыслами. В частно
сти, он сказал, что готовится 
к работе над фильмом «Но
стальгия» о русском совет
ском интеллигенте, оказав
шемся за рубежом.

Эта. картина и была показа
на в завершении вечера. Со 
щемящей тоской рассказывает 
она о муках, сомнениях и пе
реживаниях главного героя 
(его' роль исполняет Олег Ян
ковский), во многом схожих 
с тем, что довелось испытать 
самому режиссеру.

Андрей Тарковский ушел из 
жизни в расцвете творческих 
сил, не успев еще многого 
сказать. Ушел на чужбине. Но 
своими фильмами он остался 
с родным народом, который 
любил и в который верил.

(ГРУЗИНФОРМ).

ГО ВО РЯТ ГОСТИ Ф ЕС ТИ ВА Л Я

Всеволод 
САФОНОВ, 

народный артист 
РС Ф С Р:

— Каждый раз, приезжая в 
Тбилиси, а впервые я побывал 
здесь еще в 1949 году на га
стролях с Московским камер

ным театром, радуюсь тем 
добрым переменам, которые 
происходят в вашей респуб
лике. Город молодеет и хоро
шеет год от года. А теплое 
солнце светит все гостеприим
нее и притягательнее.

Я — давний и большой пок
лонник вашего талантливого, 
всегда изумляющего своими 
творческими открытиями ки
нематографа.

Несколько лет назад я имел 
возможность сниматься на ки
ностудии «Грузия-фильм», сы
грал одну из главных ролей 
в картине «Не все кометы гас
нут». Признаться, своей рабо
той я не совсем доволен, хотя 
считаю, что были все условия 
для более интересного раскры
тия характера моего героя. 
Но, как известно, важен ко
нечный результат. Порой ув
лекаясь лишь игровой основой 
сюжета, уповая на выигрыш- 
ность выбранной темы, мы 
забываем, что за ними стоит 
человек.

Мне кажется, важная мис
сия тбилисского фестиваля в 
том и заключается, чтобы не 
только оценить конкурсные 
фильмы, а главное, обсудить 
проблемы, мешающие работ
никам кино делать содержа
тельные, понятные и близкие 
современному зрителю кино
картины.

Этот вопрос особенно актуа
лен именно сейчас, в момент 
решающей перестройки в ки
нематографе.

Р и у г н п п и

МУЦйАМЕДЖАНОВ,
кинодраматург:
(«Узбекфильм»):

— Десять лет назад я по
бывал в Тбилиси и, приехав 
сюда вновь, не мог не поди
виться тому, как преобразился 
ваш город, как, сохранив кор
ни национальных традиций,

тбилисцы сумели осовреме
нить и украсить его. Грузия 
всегда была для нас приме
ром уважения к истории, язы
ку, национальному колориту. 
И очень отрадно, что XX юби
лейный кинофестиваль прохо
дит именно в вашей республи
ке, которая славится своим 
феноменальным кинематогра
фом.

Наша делегация привезла на 
фестиваль фильм режиссера 
Мэлиса Абзалова, который на
зывается «Уходя, остаются». 
Этот фильм — о событиях, ко
торые произошли в далеком 
горном кишлаке Мингурюк за 
более чем двадцатилетний пе
риод — с первых лет уста
новления Советской власти до 
конца Великой Отечественной 
войны. На фестивальных эк
ранах будет показан также 
фильм режиссера Али Хамра
ева «Я тебя помню», посвя
щенный памяти павших на 
войне.

Кроме того, мы представим 
фильм «Верните бабушку» ре
жиссера Мухтара Ага-Мирза- 
ева и мультфильм «Сад хри
зантем» режиссера Н. Смир
нова, снятый по мотивам ки
тайских легенд. Конечно, мы 
волнуемся: есть о п а сение*
что наши фильмы не выдер
жат сильной конкуренции. Но 
надежда всегда с нами.

КОНКУРС 
ЖУРНАЛИСТОВ

Правление Союза жур
налистов СССР и Госагро- 
пром СССР приняли реше
ние о проведении всесоюз
ного конкурса на лучшее 
освещение в прессе обес
печения надежной кормо
вой базы для животновод
ства под девизом «Кормам— 
высокое качество».

При подведении итогов бу
дет учитываться: широко* ос
вещение результатов социали
стического соревнования тру
жеников сельского хозяйства 
за достижение на основ* ин
тенсификации полевого и лу
гопастбищного кормопроиз
водства существенного увели
чения заготовки грубых и соч
ных кормов высокого качест
ва; действенность пропаганды 
передового опыта трудовых 
коллективов, инициативных хо
зяйственников, мастеров про
изводства; принципиальность 
критики бесхозяйственности 
в использовании имеющихся 
возмо ж н о с т е й ;  освещение 
шефской помощи города селу 
и улучшение условий труда и 
быта работников кормодобы
вающей отрасли; уровень жур
налистского мастерства, яр
кость подачи, оперативность 
и эффективность публикаций.

Победители конкурса будут 
отмечены денежными премия
ми, почетными грамотами Со
юза журналистов СССР и дип
ломами Госагропрома СССР.

На конкурс принимаются ма
териалы, опубликованные в пе
чати или переданные по теле
видению и радио в 1987 году 
и рекомендованные респуб
ликанскими, краевыми, обла
стными журналистскими ор
ганизациями до 30 ноября 1987 
года, по адресу: 119021, Моск
ва, Зубовский бульвар, 4, с по
меткой «Корма». Итоги конкур
са публикуются в печати в де
кабре 1987 года.

ЧТО МОЖЕТ 
ИСКУССТВЕННОЕ

СЕРДЦЕ
На II Всесоюзном симпо

зиум* по вспомогатель
ному кровообращению, ко
торый завершил свою ра
боту в столиц* республики, 
впервые было доложено об 
опыт* советских медиков я 
области пересадки искусст
венного сердца.

Он позволяет проводить 
операции по трансплантации 
такого сердца в клинической 
практике. Как показали экспе
рименты, живой организм в 
ожидании донорского сердца 
может жить с искусственным 
более ста суток.

На симпозиуме обсуждалось 
современное состояние вспо
могательного к р о вообраще- 
ния, организ а ц и я лечения 
больных с его помощью, ана
лизировались результаты его 
применения у пациентов с кар- 
диогенным шоком, инфарктом 
миокарда и другими недуга
ми. (ГРУЗИНФОРМ).

ПОИСК, ИССЛЕДОВАНИЕ/ 
ЭКСП ЕРИ М ЕН Т

ВЕЗДЕСУЩИЙ
ЛАЗЕР

В Тбилиси, в Институт* 
физики Академии наук 
Грузии завершила рабо
ту V II Международная 
школа по когеретной оп
тике, под руководством 
ректора школы, лауреата 
Нобелевской и Ленинской 
премий, академика Алек
сандра Прохорова.

Тематика нынешнего фо
рума физиков — нелинейно- 
оптические методы переда
чи и быстрой обработки ин
формации, управление све
та светом, нелинейная оп
тика поверхности и неодно
родных сред.

Ведущие советские уче
нью, исследователи из со
циалистических стран, США, 
Канады, Ф РГ представили 
доклады по новейшим раз
работкам в области изуче
ния лазерной физики.

В рамках школы были ор
ганизованы лекции, семина
ры и стендовые секции. Это 
дало возможность а* уча
стникам познакомиться с

разносторонней информаци
ей по данной тематике.

— Хочется отметить вы
сокий профессиональный 
уровень представленных до
кладов, — говорит один из 
гостей, член-корреспондент 
АН СССР, профессор Ле
нинградского оптического 
института Алексей Бонч- 
Бруевич, — ведь об автори
тете школы, прежде всего, 
нужно судить по ее участ
никам и по деловитости ат
мосферы. Здесь нас про
информировали об интерес
нейших научных исследова
ниях в области лазерной 
физики. Об актуальности об
суждаемых проблем говорит 
и тот факт, что все заседа
ния носили характер дискус
сий и продолжительных на
учных споров, в которых, 
как известно, рождается ис
тина. И она, на мой взгляд, 
в том, что необходимо рас
ширять международные кон
такты, направляя их на ук
репление мира.

Инне БУСУРАШВИЛИ.

■СПОРТ*

ЦВЕТЫ И УЛЫБКИ ЛИМЫ
Недавно мз поездки в Перу возвратились грузинские лег

коатлеты, участвовавши* там в соревнованиях с местными 
спортсменами. Коррее п о к д е н т «Зари Востока» встре
тился с начальником Управления легкой атлетики Госкомспор- 
та Грузии, заслуженным тренером республики Тариелом Бах- 
тадзе и попросил его ответить на несколько вопросов:

зультаты. Но особой популяр
ностью пользовалась все же 
Майя'Азарашвили. Зрители ее 
тепло принимали, дарили цве
ты, сувениры, приходили да
же а гостиницу «Люсерна», 
где мы жили, чтобы выразить 
свое восхищение ее мастерст
вом.

— Чем была обусловлена 
эта поездка!

— Как и з в ес т но ,  наши 
спортсмены успешно выступи
ли на завершившейся в прош
лом году Спартакиаде наро
дов СССР. Поэтому Госком- 
спорт СССР решил наградить 
их зарубежной поездкой. Спу
стя некоторое время в Моск
ву поступила просьба спортив
ных руководителей Перу при
слать к ним на соревнование 
в Лиму группу советских лег
коатлетов. Выбор пал на нас.

— Кто из спортсменов рес
публики принял в ней участие)

— Кандидаты в сборную 
СССР — спринтеры Майя Аза- 
рашаили, Бесик ГоЦиридзе и 
Зураб Мемарнишвили, барье
рист Вячеслав Васильев, пры
гун в длину Вахтанг Минашви- 
ли и толкатель ядра Тариел 
Бицадэе. В Лиму поехали так
же наши тренеры и специали
сты легкой атлетики. 29 апре

ля мы вылетели-из Москвы и, 
спустя 27 часов, после несколь
ких пересадок прибыли в аэро
порт столицы Перу.

— Как прошли соревнова
ния с участием грузинских 
спортсменов!

— Вначале скажу, что го
степриимные хозяева сделали 
все от себя зависящее для 
того, чтобы пребывание в Ли
ме запомнилось нам надолго. 
Были созданы все условия для 
плодотворных тренировок. Мы 
проводили совместные заня
тия, беседовали с тренерами об 
улучшении мастерства перу
анских легкоатлетов, пресс- 
конференции.

А затем состоялись два со
ревнования с сильнейшими 
спортсменами-этой страны. Во 
всех видах программы, в ко 
торых участвовали наши лег
коатлеты, они стали победите
лями, показав высокие ре-

То же самое было и на ста
дионе. Такой прием воодуше
вил наших спортсменов. Они 
выступали раскованно, уверен
но и показали высокие для 
начала сезона результаты. До
статочно сказать, что Гоцири-

дзе (дважды) и Мемарнишви
ли установили новые рекорды 
Грузии в беге на 100 и 200 
метров.

Когда мы уезжали, стар
ший тренер сборной стра
ны Авеландо Кастильо на про
щанье сказал, что наше вы
ступление в Лиме стало пра
здником для перуанцев. Они 
долго будут помнить совет
ских спортсменов.

Записал
Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ.

УДАЧНЫЙ ДЕНЬ ЧЕРНЫХ
Очередной тур женского 

традиционного международно
го турнира, проходящего в 
Тбилисском Дворце шахмат, 
оказался удачным для черных 
фигур. Ими были одержаны 
три победы. Так Лилиана Леш- 
нер (Польша) выиграла у бол
гарки Елены Пейчевой. Кете- 
ван Арахамия — у Легии Жик- 
ман (Румыния), Елена Ахмы- 
ловская — у Людмилы Зайце
вой (Московская область).

Вничью сыграли Генриэтта

Лагвилава и Наталья Конопле
ва, Тамара Хугашвили и Циа- 
ла Касошвили. Партия Кристи
ны Нюберг (Швеция) и Кети- 
но Кахиани отложена.. Кроме 
этого, Зайцева сдала Араха
мия отложенную партию тре
тьего тура.

Эти результаты внесли из
менения в турнирную табли- 

. цу. Лидером стала Ахмылов- 
ская, у которой три очка и 
одна отложенная партия. По 
три очка набрали Арахамия и 
Хугашвили.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

Объявления
ГОСКОМИТЕТ 

ПО ПРОФТЕХОБРАЗОВАНИЮ 
ГРУЗИНСКОЙ ССР 

СРЕДНЕЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ 
№  54 ГОРОДА ТБИЛИСИ

ОБЪЯВЛЯЕТ

прием учащихся с восьмиле-« 
ним образованием на 1987Д \ 
учебный год по специаль-

I
машинист башенного крана 

(девушки и юноши), грузинский 
сектор; штукатур-обл и ц о в- 
щик - плиточник (девушки и 
юноши), русский сектор; сле
сарь по ремонту автомобилей, 
русский и грузинский секторы.

Зачисление учащихся — по 
конкурсу.

Срок обучения — 3 года. 
Учащиеся будут обеспечены 
бесплатным питанием, фор
мой, спецодеждой и учебни
ками. ,

По желанию приехавшим из 
ближе й ш и х районов может 
быть предоставлено благоуст
роенное общежитие. По окон
чании училища молодежь по
лучает диплом о среднем об
разовании и квалификацию 
по избранной специальности. 
Начало занятий — 1 сентября 
1987 года.

Окончившие с отличием во 
время сдачи в вуз пользуются 
льготами получивших золотую 
медаль общеобразовательной 
школы.

Прием учащихся со средним 
образованием на 1987/88 учеб
ный год по следующим специ
альностям:

машинист башенного кра
на (девушки, юноши);1 маши
нист автокрана с правом вож
дения автомобиля 3-го класса 
(юноши); штукатур - облицов
щик - плиточник (девушки, 
юноши); машинист экскава
тора (юноши); машинист буль
дозера (юноши).

Зачисленным ‘ учащимся по 
специальностям: машинист ба
шенного крана, машинист экс
каватора, машинист бульдозе
ра, штукатур-облиц о в щ и к- 
плиточник в ы п л а ч и  веется 
стипендия в размере 70 руб., а 
по специальности машинист 
автокрана — 30 руб̂ . Время 
учебы засчитывается 3 непре
рывный трудовой стаж. Во вре
мя производственной практи
ки учащимся выдается 50 про
центов заработанной суммы.

Передовики труда и учебы 
двухнедельную произв о д с т- 
венную практику пройдут в 
июне 1988 года в производст
венной школе г. Потсдама
(ГДР).

После распределения на ра
боту ежемесячная выработка 
машинистов башенного крана, 
бульдозера и экскаватора со
ставит 300—400 руб. на объек
тах Министерства строитель
ства Грузинской ССР.

Окончившие училище с от
личием пользуются льготами 
при поступлении в вузы на 
профилирующие специальнос
ти.

К заявлению о приеме при
лагаются документы, установ
ленные общим правилом:

аттестат о среднем образо
вании; свидетельство о рожде
нии; справка с места житель
ства; фотокарточки (3X4) 6 
штук; медицийская справка; 
характеристика.

Занятия начинаются 14 сен
тября 1987 года.

Адрес: г. Тбилиси, ул. Чнчи- 
надзе, 10.

Транспорт: с площади «■Кол
хозной» — автобус Не 16, экс
пресс Нв 12.

Метро: «Самгори», автобус 
Не 10, маршрутное такси Не 5. 
Метро «26 комиссаров», авто
бус Не 51.

Телефоны: 71-37-47; 71-8040

Республиканский совет на
учно - технических обществ 
Грузии сообщает, что 21 мая 
1987 года в 16 часов в зале 
заседаний Совпрофа Грузии 
(г. Тбилиси, ул. Грибоедова, 
19, I этаж) созывается X пле
нум РСНТО Грузии.

Репарация членов плену
ма проводится 21 мая 1987 го
да с 15 часов в Совпрофе Гру
зии.

Теле ф о н ы  для справок: 
99-02-45, 93-41-50, 99-51-01.

Президиум РСНТО 
Грузии.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

не 21 мая

МОСКВА
ПО П Е Р В О Й  П РО ГРА М М Е .

8.09 -  Утренняя зарядка. Мульт 
фильм. Музыка. 8.30 — Время.
9.05 — Очевидное — невероятное.
10.05 — К 70-летию Великого Ок
тября. В. И. Ленин. Страницы 
жизни. Телефильм «Однажды вы
бранный путь. 1887—1893 гг.». 
♦ильм 2-й — «Встреча». Фильм 
3-й — «Зрелость». 17.15 — Религия 
и политика. Тележурнал. 18.08 — 
«...Да шестнадцати и старше» 
18.80 — За словом — дело. О проб
лемах технического творчества мо
лодежи. 19.20 — «С песней по Бол
гарии». Эстрадный концерт. 19.48— 
Сегодня в мире. 20.00 — Докумен
тальный телефильм «Хозяева».
21.09 — К 70-летию Великого Ок
тября. В . И. Ленин. Страницы

жизни. Телефильм «Однажды выб
ранный путь. 1887-1893 гг.». 
Фильм 3-й — «Зрелость». 22.00 — 
Время. 22.40 — Велогонка Мира
23.00 — Кинопанорама. 29.48 — 
Спортивная гимнастика. Чемпио
нат Европы. 00.30 — Сегодня в 
мире.

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е. 
9.18 — Документальный телефильм 
9.38, 10.38 — Природоаедение. 4-й 
класс. 9.55 — «Летописец Сибири». 
Научно-популярный фильм. 10.05. 
18.20 — Испанский язык. 2-й год 
обу ч е и н я. 10.55 — «Миссия
ИФХАНГАЗ-1». Научно - популяр
ный фильм. 11.05 — Учащимся 
С ПТУ. История. В. И. Ленин — 
вождь Оятября. 11.35, 12.30 — Эти- 
кв и психология семейной жизни. 
9-й клдсс. 12.05 — «Славный мае 
тер Василий Баженов». Научно- 
популярный фильм. 13.00 — Худо
жественный телефильм «Жменяки».
2-я и 3-я серии. 19.15 — Клуб пу
тешественников. 20.18 — БАМ: со
циальные аспекты. По материалам

выездной реддкции ЦТ. Передача 
7-я. 20.30 — Содружество. Теле- 
журнал. 21.18 — Ритмическая гим
настика. 21.48 — Документальный 
телефильм «Добро пожаловать!»
22.09 — Время. 22.40 — Художест
венный телефильм «Жменяки». 3-я 
серия.

ТБИЛИСИ
ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е. 

8.30 — Время. 9.05 — Моамбе. 
9.49 — Театральная почта (повтор
но}. Информационный выпуск.

18.29 — Учительский час. Основы 
информатики н кычислительной 
техники. 18.59 — Документальный 
телефильм «В стране башен». 18.00— 
Дла абятур н е и т о в. Биология.
18.39 — Информационный выпуск, 
(на русском озыке). 18.40 — Се
годня — на экранах тбилисских 
кинотеатров. 18.89 — Для слуша
телей телекурса. Грузинский язык 
и литература (анализ домашних 
заданий). 17.20 — Документальный

фильм «Ч уж ая  боль» (первый по
каз). 17.40 — Реклама. 17.50 — Для 
школьников. Концерт. 18.20 — Про
грамма мультфильмов. 19.00 — 
День письма. 19.08 — Печаталось 
в газете «Иверия» (к  150-летию 
со дня рождения И. Чавчавадзе).
19.40 — День письма. 19.45 — Се
годня в мире (М ). 20.00 — Моам
бе. 20.35 — К 70-летию Велийого 
Октября. Телефестиваль музыкаль
ных фильмов. Фильм - концерт 
«Анне Вески». 21.00 — К 70-летию 
Великого Октября. В. И. Ленин. 
Страницы жизни. Многосерий

ный телефильм «Однажды выб
ранный путь, 1887—1893 гг.». Фильм
3-й. «Зрелость» (М ). 22.00 — Время.
22.40 — День письма. 22.45 — Ки- 
ноэарисовка. 23.00 — Кинопано
рама. Спецвыпуск о Всесоюзном 
кинофестивале в Тбилиси (М ). 
23.48 — Музыканты шутят.

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е.
18.08 — Документа» ь и ы й теле
фильм «У  родника детства». 
18.25 — Грузинский художествен

ный фильм «Маленькие рыцари».
17.39 — Учительский час. Русский 
язык. 18.25 — Для школьников. 
История СССР.

РАДИО
на 21 мая.

ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е. 
9.08 — Последние известия. 8.88— 
Напеяы земли родной. 8.50—Сель
ское утро. 7.40 — Радиогазета «Пи
онер Грузии». 8.00 — Обзор газеты 
«Правда» (М ). 8.15 и 12.15 — «В 
час пик». 9.35 и 9.37 — Обзор рес
публиканских газет. 11.00 — По
следние известия. 11.15 — Перест
ройка к хозяйственный механизм.
13.09 — Время, события, люди (М )
13.40 — Литературные чтения.
14.15 — Произведения Г. Цицишви- 
ли. 15.09 — Музыкальная переда
ча из Будапешта. 19.30 — Трудо
вой ритм перестройки (М ). 17.00— 
Последние известия. 17.15 — Ин

теграция науки и производства. 
17.35 — Забота общая. 18.00 — 
Новости Ю го-О сетинской  ОА.
18.15 и 18.45 — Мелодии, ритмы, 
настроение. 18.30 — Республикан
ские известия на русском кзыке.
19.00 — Интервью с Софико Чиау- 
рели не только по личным вопросам.
19.39 — Агропромышленный комп
лекс: насущные заботы. 19.40 — 
Городские напевы. 19.50 — Масте
ра сцены. 20.30 — История Гру
зин — герои и* события. 21.00 — 
Вечерняя сказка. 21.15 — К  70-ле
тию Великого Октабря. Летопись 
грузинской народной музыке. Пе
редача 2-я. 22.30 — Вечерние мело
дии. 24.00 — Бой часов. Гимн Гру
зинской ССР.

стами кратковременные дожди и 
грозы, преимущественно в при
брежных районах, ветер западный, 
5—10 метров в секунду. Темпера
тура в н и з и н а х :  ночью 4.15
4.29 градусов, днем 4.25 4.80 
градусов. В г о р н ы х  районах’ 
ночью 4.11 4_!9 градусов, днем 
4.23 4.28 градусов. В  в ы с о к о 
г о р н ы х  районах: ночью 4 .7  
-4-12 градусов, днем 4.17 4.22 гра
дуса. 4

В ТБИ Л И С И  21 мая переменная 
облачность, во второй полоамуо 
дня кратковременный дождь с гро
зой, ветер слабый. Температура 
воздуха 4.25 4.27 градусов.

ПОГОДА
не 22 и 23 мая

В  ЗА П А Д Н О Й  Г Р У З И И  ожида
ется переменная облачность, ме

В ВОСТОЧНОЙ ГРУ З И Н  — пе
ременная облачность, местами 
кратковременные дожди и грозы, 
преимущественно в западных рай
онах, ветер западный, 9—14 мет
ров в секунду. Температура на 
р а в н и н а х :  ночью 4.10 4.15
градусов, днем 4.24 4.29 градусов. 
В  г о р н ы х  районах: ночью 4 .7
4-12 градусов, днем 4.20 4-25 гра
дусов. В в ы с о к о г о р н ы х  
районах: ночью 4 .З  4.8 градусов, 
днем 4_15 4.20 градусов.

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
дан справок — 93-13-54
отдел писем — 98-22-1 •
отдел объявлений — 93-98-94
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